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Учитель технологии Александр Реутов 
больше двадцати лет работает в школе 
села Залог Качугского района. Трудо-
вик любит свою работу и объясняет это 
очень простой формулой: дети учатся 
у него, а он – у них. Сейчас Александр 
Реутов собирает уже третий станок с 
числовым программным управлением.

СТР. 14–15

По данным Института русского язы-
ка им. А.С. Пушкина, главным словом 
2023 года стало «нейросеть».  О разви-
тии искусственного интеллекта газета 
«Областная» пообщалась с учеными 
Института динамики систем и теории 
управления имени В.М. Матросова СО 
РАН.

СТР. 18–19 

ШКОЛА ТЕХНОЛОГИИПОДАРОКСЕМЬЯ

Артисты  Государственного ансамбля 
песни и танца «Степные напевы» из 
Усть-Ордынского Бурятского округа 
готовят творческий подарок для жите-
лей Кировска (ЛНР) – видеоклип по мо-
тивам бурятской  песни «Тоонтонютаг», 
посвященной родной земле.

СТР. 12–13

Уходящий год оказался богатым на по-
беды для семьи Хитовых из села Бакла-
ши Шелеховского района. Они не толь-
ко выиграли в ежегодном областном 
конкурсе «Почетная семья в Иркутской 
области», но и получили высокое при-
знание экспертного жюри на Всерос-
сийском конкурсе «Семья года».

СТР. 8
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С наступающим С наступающим 
Новым годом, Новым годом, 
уважаемые земляки!уважаемые земляки!
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  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Итоговая 
пресс-конференция губернатора 
Иркутской области Игоря Кобзева 
состоялась 19 декабря в Доме 
молодежи. Ее участниками 
стали более 80 представителей 
средств массовой информации. 
Развернутый анонс важного 
мероприятия мы опубликовали 
в прошлом номере, сегодня 
продолжение серьезного разговора.

ДОРОЖНЫЕ АКЦЕНТЫ

Автодорога Иркутск – Шелехов и участки 
Качугского тракта являются перспективными 
дорожными объектами, которые необходимо 
реконструировать в ближайшее время. 

По информации главы региона, на Качугском 
тракте планируется сделать развязку на выезде 
из Иркутска и увеличить количество полос дви-
жения с двух до четырех, сначала на участке от 
Иркутска до Хомутово, в перспективе – до Оека. 
Сейчас разрабатывается проектная документа-
ция. Планируется, что она будет готова к концу 
2024 года. Для реализации проектов планирует-
ся получить федеральное финансирование. 

Одним из крупных проектов, завершенных в 
уходящем году, является реконструкция авто-
мобильного моста через реку Куту в Усть-Куте, 
который был разрушен ледоходом в 2013 году. 
Работы по его восстановлению были выполнены 
в рамках поручения президента России Вла-
димира Путина. Во время пресс-конференции 
журналист из Усть-Кута спросил, когда будет 
приведен в нормативное состояние еще один 
мост через реку Куту, который находится в пре-
даварийном состоянии. Прозвучал вопрос и по 
реконструкции центральной улицы города – 
Кирова. 

Губернатор сообщил, что он знает о необхо-
димости проведения работ. Для моста надо раз-
работать проектную документацию. По улице 
Кирова она уже готова. На участке более шести 
километров администрация города намерена 
провести расширение улицы до четырех полос, 
построить ливневую канализацию, линии осве-
щения, провести обустройство. 

– Усть-Кут становится крупным промыш-
ленным центром региона, ему необходимо раз-
витие. Мы поддерживаем желание админи-
страции города создать красивую главную ули-
цу, но отмечаем и высокую стоимость работ. 
Поэтому рекомендуем разбить их на этапы, 
тогда выполнить задуманное станет проще, – 
пояснил Игорь Кобзев.

ПЯТЬ МОРЕЙ И ОЗЕРО БАЙКАЛ

Близятся новогодние праздники. Байкал 
традиционно одно из популярных мест отдыха. 
Журналисты поинтересовались у главы региона 
развитием туристической инфраструктуры. Что 
делается для комфортного размещения гостей и 
предоставления им максимально качественного 
сервиса?

– Иркутская область работает в рамках феде-
рального проекта «Пять морей и озеро Байкал», 

вместе с Республикой Бурятией создаем курорт 
«Волшебный Байкал». Эту работу ведем по по-
ручению главы государства. Мы поставили цель 
к 2036 году увеличить приток туристов в регион 
до 3,6 млн человек. Предварительно, по итогам 
2023 года, этот показатель составит 1,7 млн ту-
ристов, – прокомментировал Игорь Кобзев.

Глава региона рассказал, что в проект «Вол-
шебный Байкал» вошли две локации: это город 
Байкальск с особой экономической зоной ту-
ристско-рекреационного типа «Ворота Байка-
ла» и новая локация «Байкальская слобода», 
которая расположится в поселке Тальцы.

АЭРОПОРТ ИРКУТСКА: 
ПЛАНЫ НА ПЕРСПЕКТИВУ

Прозвучал вопрос о судьбе строительства 
современного аэропорта. В ответ Игорь Кобзев 
рассказал о реконструкции воздушной гавани 
в Иркутске. По его словам, для модернизации 
старого аэровокзального комплекса нужно рас-
ширить подъездные пути. Для подготовки тер-
ритории под новый аэропорт в селе Позднякова 
Иркутского района необходимо организовать 
транспортную доступность и провести инже-
нерные сети. 

– Указом президента от 2014 года четко обо-
значено, что необходимо провести реконструк-
цию и построить новый. Для модернизации 
необходимо расширить авиационный узел Ир-
кутска в сторону Байкала, где более 50 гектаров 
земель сельхозназначения. Чтобы перевести эти 
земли в областную собственность, нужен как 
минимум год и много обоснований. Для разви-
тия этого авиаузла мы рассматриваем возмож-
ность передать определенную площадь земли 
в федеральную собственность. Это позволит 
построить аэровокзальный комплекс, рулежные 

дорожки, места стоянок, чтобы заход на посадку 
был со стороны Байкала, не со стороны города, – 
сказал губернатор. 

Для возведения нового аэропорта, по сло-
вам Игоря Кобзева, требуется инфраструктура, 
включая транспортную доступность, электро-
снабжение, водоснабжение, водоотведение, те-
плоснабжение и керосинопровод. По предва-
рительным подсчетам, на строительство ком-
муникационных сетей необходимо 12,7 млрд 
рублей. 

МАМАКАНСКОЙ ШКОЛЕ – БЫТЬ!

В ходе пресс-конференции Игорь Кобзев от-
метил, что школа на 250 мест в поселке Мама-
кан Бодайбинского района будет достроена в 
следующем году. Реализация проекта началась 
в 2018 году. Подрядная организация в ходе 
строительства не справилась с предусмотрен-
ными контрактом работами. Материалы по 
данному факту были переданы в правоохра-
нительные органы.

– На сегодняшний день строительная го-
товность объекта составляет 87%. Строителям 
осталось завершить работы по монтажу ин-
женерных сетей, а также отделочные работы 
и благоустройство прилегающей территории. 
Понимаю, что жители очень ждут, когда в 
поселке появится новая школа. Для возоб-
новления работ администрация Бодайбинско-
го района пересчитывает сметную стоимость 
объекта. Планируется, что новая подрядная 
организация приступит к работам во втором 
квартале 2024 года, – ответил Игорь Кобзев.

В новом двухэтажном здании Мамаканской 
школы разместят 25 учебных кабинетов, акто-
вый зал на 222 места, библиотеку с читальным 
залом на 32 места, столовую на 80 посадоч-

Большой разговор 
губернатора и СМИ

ГУБЕРНАТ    Р
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ных мест, медицинский кабинет, лифт, 
два спортивных зала. Планируется, что 
школа будет работать в одну смену.

НОВАЯ ЖИЗНЬ ИСТОРИЧЕСКИХ 
ПАМЯТНИКОВ

Отвечая на вопрос о восстановлении 
исторических зданий, Игорь Кобзев под-
черкнул, что этому направлению также 
уделяется пристальное внимание со сто-
роны регионального правительства. Так, 
в 2024 году начнется реставрация зда-
ния Дома офицеров в Иркутске. Ее пла-
нируют завершить к 80-летию Победы в 
Великой Отечественной войне, которое 
будет отмечаться в 2025 году.

Важной темой является реконструк-
ция исторического здания Театра юного 
зрителя в Иркутске, которое сгорело в 
2022 году. Часть его помещений находит-
ся в частной собственности, долгое время 
не удавалось договориться об их выкупе, 
это мешало проведению реконструкции. 
Глава региона рассказал, что в резуль-
тате длительных переговоров собствен-
ники согласились продать помещения. 
Сделки состоятся в начале следующего 
года, затем начнется разработка про-
ектной документации. После получения 
положительного заключения экспертизы 
проекта правительство Иркутской обла-
сти направит заявку на предоставление 
субсидии из федерального бюджета на 
реконструкцию объекта.

ЭФФЕКТ ОБРАТНОЙ СВЯЗИ

Помимо журналистов, участниками 
пресс-конференции по итогам года стали 
иркутские блогеры. Они спросили губер-
натора, какую обратную связь он полу-
чает от подписчиков. 

– Телеграм-каналы дают возможность 
быстро ориентироваться на те или иные 
события, а система социальной связи по-
зволяет работать с жителями напрямую, 
погружаться в их проблемы, видеть, где 
необходимы индивидуальные решения, 
а что стало системным, и нужно прини-
мать меры не на уровне одного-двух че-
ловек, а более широко. Особое внимание 
стараюсь уделять мобилизованным и их 
семьям, а также многодетным и сиротам 
или оставшимся без попечения родите-
лей, – отметил Игорь Кобзев.

Одним из примеров решений, приня-
тых в результате обратной связи от жи-
телей, глава региона назвал корректи-
ровку меры поддержки семей участников 
специальной военной операции. 

– Не останавливаем работу по рас-
ширению перечня мер поддержки участ-
ников спецоперации и их семей. Это 
приоритетное направление в работе пра-
вительства Иркутской области. Сегодня 
в регионе оказывается уже 39 различных 
мер поддержки. Последнее дополнение 
– компенсация семьям участников СВО 
затрат на твердое топливо. Это мера 
поддержки для граждан, проживающих 
в домах с печным отоплением. Ранее 
предоставляли сами дрова, но приняли 
решение изменить на денежную ком-
пенсацию, – сообщил Игорь Кобзев. 

Местные администрации начали при-
нимать заявления на дрова, они форми-
руют список, который затем направят 
в министерство социального развития, 
опеки и попечительства на оплату. В ми-
нистерстве списки проверят, например, 
не получает ли гражданин компенсацию 
на дрова по другому законодательному 
акту. Выплаты начнутся с января 2024 
года.

ПО ПОРУЧЕНИЮ ГЛАВЫ РЕГИОНА

Телеканал АИСТ показал Игорю Коб-
зеву вопрос от зрителей. Жители села 
Аносово Усть-Удинского района пожало-
вались на отсутствие мобильной связи. 
Губернатор пообещал, что вопрос будет 
отработан. По его поручению министр 
цифрового развития и связи региона 
Игорь Рыморенко посетил село Аносово.

Министр сообщил жителям, что по 
итогам голосования, проводимого по 
федеральной программе «Устранение 
цифрового неравенства» нацпроекта 
«Цифровая экономика», инициирован-
ного президентом России Владимиром 
Путиным, село Аносово вошло в число 
24 населенных пунктов, которые под-
ключат к мобильному интернету в 2024 
году в приоритетном порядке.

Всего в селе проживает 389 человек. 
За то, чтобы в эту отдаленную террито-
рию провели интернет, было отдано 373 
голоса. Пока же мобильной связи в Ано-
сово нет, но установлен таксофон, так-
же есть доступ в интернет, к которому 
в рамках федерального проекта «Ин-
формационная инфраструктура» в 2021 
году подключили фельдшерско-акушер-
ский пункт, школу, администрацию и 
культурно-досуговый центр.

В целом на территории Усть-Удинского 
района представлен весь спектр теле-
коммуникационных услуг как мобиль-
ной, так и стационарной связи. Из 25 
населенных пунктов мобильной связью 
не обеспечены пять: села Аталанка и 
Аносово, поселок Бурундуйский, деревни 
Усть-Малой и Чичкова. Есть вопросы по 
связи в деревне Ключи.

Аталанка победила в голосовании 
вместе с Аносово. Мобильная связь 
стандарта 4G появится здесь в 2024 году. 
Ранее по программе устранения циф-
рового неравенства в селах Аталанка, 
Балаганка, Лобагай, Подволочное, де-
ревнях Чичкова и Кижа были введены в 
эксплуатацию точки доступа в интернет 
посредством Wi-Fi. В 2021 году базовые 
станции мобильной связи 4G (LTE) бы-
ли установлены на территории деревни 
Кижа и села Балаганка, в 2023-м – в селе 
Подволочное.

– С нового года в Иркутской области 
начнется реализация региональной про-
граммы, направленной на создание ус-
ловий для обеспечения услугами связи 
территорий с небольшой численностью 
населения – от двух человек. Админи-
страция Усть-Удинского района в январе 
2024 года может подать заявку на полу-
чение субсидии из областного бюджета 
в целях софинансирования расходов на 
обеспечение населенных пунктов услу-
гами связи или улучшение их качества, 
– отметил Игорь Рыморенко.

Также на встрече с жителями ми-
нистр сообщил, что в следующем году 
в Усть-Удинском районе запланирован 
ремонт отделений почтовой связи. Мо-
дернизация ожидается в селах Юголок и 
Новая Уда. В селе Аносово подготовлено 
помещение для почты в здании местной 
администрации. Вопрос переезда отделе-
ния из ветхого строения будет решаться 
в ближайшее время.

 Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

 ПОЗДРАВЛЕНИЯ

1 ЯНВАРЯ – НОВЫЙ ГОД
Дорогие сибиряки!

Для каждого из нас Новый 
год – это добрый, теплый 
праздник, который мы встре-
чаем в кругу близких и до-
рогих людей. Он наполнен 
счастьем и верой в то, что все 
самые смелые планы и завет-
ные желания обязательно 
сбудутся. 

Уходящий год многому нас 
научил. Защищая ценности 
русского мира, наши воины 
и мы вместе с ними обрели 

силу духа, которая помогает нам преодолевать трудности и вызовы 
времени. Мы стали внимательнее относиться друг к другу, чаще про-
являть великодушие и чуткость. Уверен, что в этом году каждый из 
нас по-новому ощутил сплоченность народа и любовь к Отечеству – 
те ценности, которые живут в глубине наших сердец. 

Возрастающее внешнее давление на нашу страну лишь убеждает 
нас в правильности выбранного пути. Мы продолжаем усиливать 
технологическую независимость, совершаем прорывные научные 
открытия, создаем масштабные производства, строим спортивные и 
культурные объекты, жилые дома, больницы, школы и детские сады. 

В наступающем году нам предстоит продолжать развитие России. 
Убежден, что умение нашего народа действовать нестандартно и 
творчески, жить по совести и верить в собственные силы помогут не 
просто создать счастливое будущее для наших детей и внуков, но и 
укрепить фундамент российского государства на десятилетия впе-
ред!

Дорогие друзья! Пусть праздник, проведенный в окружении родных 
и близких, согреет ваши сердца, подарит много счастливых встреч, 
вдохновит на осуществление и воплощение самых смелых идей. 

Желаю, чтобы наступающий год для всех нас стал успешным, принес 
в каждый дом любовь, взаимопонимание, спокойствие и только до-
брые перемены. 

С праздником, с Новым годом!

А. СЕРЫШЕВ, полномочный представитель президента Российской 

Федерации в Сибирском федеральном округе 

Уважаемые жители Иркутской области!

В преддверии Нового года 
мы всегда оглядываемся, 
подводя итоги: как прошел 
год минувший, чего достиг-
ли?

Наша область – одна из 
ключевых в Сибирском фе-
деральном округе. В Рос-
сийской Федерации мы в 
пятерке самых больших по 
площади субъектов страны. 
У нас в Приангарье – десятая 
часть всей древесины Рос-

сии, крупнейшие запасы золота, самые мощные гидроэлектростан-
ции, современная промышленность. Рост экономики повысил наш 
статус до региона-донора. О всех достижениях Иркутской области 
мы рассказали на выставке-форуме «Россия» в Москве.

Наши достижения – слаженный труд тысяч людей разных профес-
сий. Наша сила – в верности ценностям, на которые во все време-
на опирались предки, родители, мы сами: честь и совесть, верность 
слову, любовь к близким, дружба. Они помогают преодолевать все 
трудности.

В эти непростые времена неравнодушные люди, чувствуя потреб-
ность помогать другим, объединяются в отряды волонтеров по веле-
нию души. Наша вера в идеалы добра и справедливости устремлена 
в будущее, а Новый год остается для всех самым любимым праздни-
ком. Своим волшебством он раскрывает в людях лучшие черты, умно-
жает энергию великодушия, дарит чудеса детям и взрослым.

Я уверен, что все мы встречаем Новый год с надеждой, что народ Рос-
сии с честью и достоинством выдержит все испытания.

Отдельное спасибо и низкий поклон тем жителям области, которые 
защищали и прямо сейчас защищают нашу Родину. Ради нас с вами, 
ради будущего наших детей!

Пусть в наступающем 2024 году будет как можно больше светлых и 
радостных дней, а в делах неизменно сопутствует удача, сбываются 
мечты, заветные желания и добрые надежды.

С наступающим!

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

ГУБЕРНАТ    Р
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ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, 
КОМИССИЙ  ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
НА ЯНВАРЬ 2024 ГОДА

№
п\п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование комитета Дата

приема
Номер

телефона
Время
приема

1. Алдаров Кузьма 
Романович заместитель председателя Законодательного Собрания 25.01.2024 50-77-01 16.00-17.00

2. Дикусарова Наталья 
Игоревна заместитель председателя Законодательного Собрания 23.01.2024 50-77-06 10.00-12.00

3. Лаутин Александр 
Юрьевич

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству 11.01.2024 50-77-02 14.00-16.00

4. Лобков Артем 
Валентинович

председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите 12.01.2024 50-75-30 10.00-12.00

5. Перетолчин Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном 

самоуправлении
18.01.2024 50-75-21 09.00-11.00

6. Мясников Дмитрий 
Александрович

председатель комитета по социально-культурному 
законодательству 24.01.2024 50-75-24 16.00-18.00

7. Ружников Дмитрий 
Олегович

председатель комитета по собственности и экономической 
политике 10.01.2024 50-75-59 10.00-12.00

8. Гомбоев Сергей 
Геннадьевич

председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве 16.01.2024 50-75-28 10.00-13.00

9. Побойкин Виктор 
Леонидович

председатель комитета по строительству и дорожному 
хозяйству 30.01.2024 50-75-26 11.00-12.00

10. Кудрявцева Галина 
Федоровна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике и 
информационной политике 30.01.2024 50-75-31 13.00-14.00

11. Сагдеев Тимур 
Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 09.01.2024 50-77-02 10.00-12.00

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
И УПОЛНОМОЧЕННЫХ ИМ ЛИЦ НА ЯНВАРЬ 2024 ГОДА

№
п/п

Фамилия, 
имя, 

отчество

Наименование  
комитета

Дата
приема

Номер
телефона

Время
приема

1.
Ведерников 
Александр 

Викторович 

председатель 
Законодательного 

Собрания 
Иркутской области

раз в квартал 507-545 13.00-17.00

2.
Алдаров 
Кузьма 

Романович

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

25.01.2024 50-77-01 16.00-17.00

3.
Дикусарова 

Наталья 
Игоревна

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

23.01.2024 50-77-06 10.00-12.00

 ВЫСТАВКА  
Воспитанники 
Иркутского кадетского 
корпуса имени 
П.А. Скороходова 
посетили выставку, 
посвященную 
юбилею Конституции 
Российской Федерации, 
которая работает в 
Законодательном 
Собрании Иркутской 
области. 

С инициативой о проведении 
совместно с областным государ-
ственным архивом лекции-экс-
курсии выступил глава регио-
нального парламента Александр 
Ведерников. Кадетов также при-
ветствовали депутат Государ-
ственной думы России Мария 
Василькова, заместитель дирек-
тора кадетского корпуса по воен-
но-технической подготовке Алек-
сандр Заболотный, следователь СУ 
СК России по Иркутской области 
Никита Шевкопляс.

Открывая экскурсию, Алек-
сандр Ведерников напомнил, что 
Конституция России была приня-
та в то время, когда существовали 
планы по развалу страны.

– Важно понимать, что ради-
кальные шаги были приняты для 
сохранения целостности нашей 
страны. Конституция – это осно-
вополагающий документ, который 
закрепляет наши основные прин-
ципы. Благодаря этому документу 
многонациональный народ Рос-

сии живет в большом общем до-
ме. Уважение культурных, наци-
ональных особенностей, истории 
каждого народа является нашей 
особой ценностью, ценностью на-
шего государства, – сказал глава 
регионального парламента.

Кстати, как следует из исто-
рических справок, размещенных 
на стендах, 12 декабря 1993 года за 
принятие главного государствен-
ного документа проголосовало 
больше 70% жителей Иркутской 
области.

– Вы – молодые, яркие, талант-
ливые – это наше будущее, – обра-
тилась к кадетам депутат Госдумы 
Мария Василькова. – Поэтому из-

учайте свою историю, гордитесь 
ею. У нас очень богатая история, а 
достойное будущее, я уверена, вы 
нам обеспечите.

Следователь СУ СК России по 
Иркутской области Никита Шев-
копляс, который осуществляет 
шефство над Иркутским кадет-
ским корпусом, отметил, что ос-
новная функция следственного 
комитета – защита неотъемле-
мых прав и свобод граждан Рос-
сии, гарантированных Конститу-
цией.

Кадеты также посетили зал за-
седаний Законодательного Собра-
ния, увидели работу аппаратного 
комплекса для депутатского голо-

сования, узнали об основных за-
дачах и функциях регионального 
парламента.

 Юрий ЮДИН
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

В честь 30-летия 
Конституции России 

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ

1 ЯНВАРЯ – НОВЫЙ ГОД
Дорогие земляки!  

Примите самые сердечные 
поздравления с наступающим 

2024 годом! 

Это всеми 
лю би м ый 

п р а з д -
ник. Мы 
с т а р а -
е м с я 
в с т р е -
тить его 

в кругу 
семьи, с 

родными и 
близкими людь-

ми. Вместе вспоминаем собы-
тия уходящего года и строим 
планы на будущее. 

Сегодня нам нужно быть 
большой и крепкой сибирской 
семьей. Только так мы пре-
одолеем любые сложности, с 
которыми сталкивается наша 
родная страна. Впереди – но-
вые цели и задачи. Уверен, нам 
все по плечу, и вместе мы про-
должим работать на благо Ир-
кутской области.  

От имени депутатов Зако-
нодательного Собрания желаю 
вам и вашим семьям крепкого 
здоровья! Пусть каждый день 
будет наполнен приятными со-
бытиями, а мечты и желания 
сбываются, дома царят уют и 
тепло, а в сердцах – любовь и 
доброта.  

С Новым годом! 
 Александр ВЕДЕРНИКОВ, 

председатель Законодательного 

Собрания Иркутской области 
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   ЗАБОЛЕВАЕМОСТЬ 
   РАСТЕТ

На август 2023 года в Ир-
кутской области проживало 
2 млн 344 тыс. человек. Из 
них почти 66 тыс. состоят 
на учете с диагнозом «зло-
качественное новообразо-
вание». В 2022 году регион 
вернулся на доковидный 
уровень заболеваемости. 

По прогнозам, в этом го-
ду будет выявлено более 12 
тыс. впервые установлен-
ных диагнозов, что станет 
рекордом за все время су-
ществования канцер-реги-
стра. Динамика умерших 
от злокачественных ново-
образований снижается. 

– Уровень заболевае-
мости на ноябрь 2023 года 
составил 513,5 на 100 тыс. 
населения. Первое место 
занимает рак кожи, вто-
рое – делят между собой 
рак молочной железы, лег-
кого и толстой кишки. В 
рамках программы борь-
бы с онкозаболеваниями в 
Иркутской области пока не 
достигнут показатель по 
снижению смертности от 
новообразований, который 
составляет 211,9 на 100 тыс. 
населения – 99% от целе-
вого показателя. Показате-
ли ранней выявляемости и 
пятилетней выживаемости 
пациентов, одногодичной 
летальности и диспансер-
ного наблюдения достиг-
нуты, – отмечает главврач 
Иркутского областного он-
кологического диспансера 
Роман Зубков. 

Растет число выявлен-
ных запущенных форм ра-
ка. По сравнению с 2019 го-
дом – на 12%. Это связано 
с ослаблением диспансери-
зации и профосмотров в 
ковидное время. 

Влияет на ситуацию и 
дефицит кадров. Региону 
не хватает около 160 онко-
логов. Минздрав Иркутской 
области совместно с он-
кодиспансером разработал 
программу, где откоррек-

тирован объем комплекс-
ного обследования, исходя 
из реальной инструмен-
тальной мощности медор-
ганизации. Специалисты 
из Иркутска 28 раз выез-
жали в территории, где нет 
онкологов, провели 2200 
телемедицинских консуль-
таций. 

Помимо онкодиспансе-
ров в регионе есть 12 цен-
тров амбулаторной онколо-
гической помощи (ЦАОП), 
38 первичных онкологи-
ческих кабинетов. В 2024 
году планируется открыть 
еще три ЦАОП. Роман Зуб-
ков предложил расширить 
их диагностические воз-
можности, например, при-
обрести так называемые 
биопсийные пистолеты для 
улучшения первичной ди-
агностики. 

Он высказался за пере-
вод больных, получающих 
амбулаторно в виде табле-
ток противоопухолевую ле-
карственную терапию, на 
льготное обеспечение и за 
создание в регионе центра 
контроля скрининга и дис-
пансеризации. 

   ИСПОЛНЕНИЕ 
   ПРОГРАММЫ 
   ПОД КОНТРОЛЕМ

Проблемы отрасли на 
заседании обсуждали руко-
водители медучреждений, 
ученые, депутаты, предста-
вители минздрава. Акаде-
мик РАН, член комитета 
Госдумы РФ по охране здо-

ровья Александр Румянцев 
напомнил, что федераль-
ная программа по борьбе 
с онкозаболеваниями бес-
прецедентна. За пять лет ее 
финансирование составля-
ет почти 1 трлн рублей. Она 
предусматривает разработ-
ку клинических рекомен-
даций, совершенствование 
инфраструктуры медуч-
реждений и другие меро-
приятия.

Сейчас в Приангарье на 
7% вырос объем амбула-
торной онкологической по-
мощи, выросло число па-
циентов в дневном стацио-
наре. Финансирование вы-
сокотехнологичной меди-
цинской помощи возросло 
с 400 до 805 млн рублей.

Председатель комитета 
Заксобрания Иркутской об-
ласти по здравоохранению 
и социальной защите Ар-
тем Лобков подчеркнул, что 
региональный парламент 
принял меры социальной 
поддержки медиков, ко-
торые помогут привлечь  
кадры в медучреждения. С 
1 января 2024 года в реги-
оне будут компенсировать 
аренду жилья молодым 
специалистам учреждений 
здравоохранения в сель-
ской местности. Такой за-
кон депутаты приняли в 
декабре. 

– Но при реализации 
программы по борьбе с 
онкозаболеваниями есть 
проблемы. Поэтому обмен 
мнениями очень важен для 
нашего региона. Сегодня 

мы поделились тем опы-
том, который есть у нас. 
Уверен, что мы сможем 
найти решение проблем, и 
результатом нашей работы 
будут новые инициативы, 
в том числе законодатель-
ные, – отметил Артем Лоб-
ков. 

– Эта программа нужна, 
востребована и полностью 
реализуется на территории 
нашего субъекта. Более то-
го, второй год подряд мы 
привлекаем к ее осущест-
влению детскую областную 
клиническую больницу, 
поскольку онкозаболева-
ния поражают, к сожале-
нию, также и детей. Мно-
гие вопросы, прежде всего 
финансирования, прини-
маются на федеральном 
уровне. Такие встречи по 
разным направлениям 
приносят большую поль-
зу, – сказал и.о. министра 
здравоохранения Прианга-
рья Алексей Шелехов.

Как заметила вице-пре-
зидент Фонда «Вместе про-
тив рака» Полина Габай, 
федеральный центр видит 
похожие проблемы реали-
зации программы по борь-
бе с онкологией в разных 
регионах. После Иркут-
ска обсуждения пройдут в 
Красноярске, Уфе и Ярос-
лавле. 

   БОЛЬНЫМ ДЕТЯМ – 
   ОСОБЫЙ ПОДХОД

Главный врач Иркутской 
областной детской клини-
ческой больницы, главный 
детский хирург СФО, депу-
тат ЗС Юрий Козлов проин-
формировал, что ежегодно 
приходится тратить более 
2,5 млн рублей для уста-
новления точного диагноза 
маленьких пациентов с он-

кологией, ведь нужно на-
правлять биоматериал для 
исследования в другие ре-
гионы: 

– Самое плохое здесь, 
что дети, которые не могут 
долго ждать начала химио- 
терапии, теряют драго-
ценное время. А ведь дети 
– это не просто малень-
кие взрослые. Это паци-
енты с особыми опухоля-
ми. И нуждаются в особых 
условиях, видах терапии. 
Ими обладают «взрослые» 
больницы, но не облада-
ем мы. Сейчас мы идем к 
строительству нового гос- 
питаля на 436 коек, где бу-
дет хорошее отделение дет-
ской онкологии и центр 
трансплантации костного 
мозга. Но там нужно соз-
дать также подразделение 
патоморфологии и отделе-
ние генетических исследо-
ваний. 

Кстати, Иркутская об-
ласть стала пионером ро-
ботической детской хирур-
гии. Год назад благодаря 
государственно-частному 
партнерству в детской об-
ластной больнице появился 
робот, с помощью которого 
уже прооперировано более 
100 детей. 

То, насколько успешно 
регионы борются с заболе-
ваемостью, покажет онко-
монитор. В нем на основе 
опросов пациентов, их род-
ственников, врачей отра- 
зятся различные статисти-
ческие показатели и дан-
ные о том, насколько люди 
удовлетворены качеством 
медпомощи. Результаты 
мониторинга будут визу-
ализированы на интер- 
активной карте России. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

На защите интересов пациентов
В Заксобрании Приангарья обсудили 
борьбу с онкозаболеваниями

 � АКТУАЛЬНО  Создать в регионе центр 
контроля скрининга и диспансеризации; 
расширить диагностические возможности 
центров амбулаторной онкологической 
помощи; начать проводить в Иркутске 
генетические исследования. Такие 
предложения прозвучали на заседании 
круглого стола «Борьба с онкологическими 
заболеваниями в Иркутской области». Его 
на площадке Заксобрания организовала 
рабочая группа по онкологии, 
онкогематологии и трансплантации 
комитета Госдумы РФ по охране здоровья. 
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   РЕМОНТ КУЛЬТУРНОЙ 
   ИНФРАСТРУКТУРЫ 

– Одним из направле-
ний стало продолжение 
развития инфраструкту-
ры областных и муници-
пальных учреждений. Мы 
отремонтировали фасад 
Иркутского музыкально-
го колледжа им. Шопена. 
Завершается второй этап 
реставрации историче-
ской усадьбы, в которой 
располагается театр-сту-
дия «Театр Пилигримов». 
Сделано устройство инже-
нерных сетей, в 2024 году 
на продолжение работ по 
сохранению данного объ-
екта культурного наследия 
будет направлено 20 млн 
рублей. Выполнен ремонт 
в общежитии колледжа 
культуры, там сейчас есть 
отдельные помещения, 
где художники, театралы 
и хореографы могут де-
лать домашние задания 
в комфортных условиях. 
Мы также провели те-
кущий ремонт ледокола 
«Ангара». Напомню, что в 
2021–2022 годах были при-
ведены в порядок палуба 
и машинное отделение, а 
в 2023 году сделана под-
светка кают-компании. В 
них появится новая экспо-
зиция, на которую в 2024 

году будет привлечено  
15 млн рублей из феде-
рального бюджета. 

 Æ Когда будет открытие 
ледокола?

– Открытие ледокола 
планируется в сентябре. 
В этом году также была 
сделана новая экспозиция 
мебели в отделе «Музей-
ная студия» краеведче-
ского музея. Отреставри-
ровали дом – летнюю кух-
ню Валентина Распутина 
в Порту Байкал, там вос-
создана обстановка, в ко-
торой трудился писатель. 
В декабре 2022 года мы 
приобрели помещение че-
рез дорогу от театрального 
училища и сделали там 
хореографические классы, 
гримерки и душевые для 
учащихся по специально-
сти «искусство балета». 
Всего на капитальный и 
текущий ремонты област-
ных учреждений культу-
ры в 2023 году было на-
правлено более 186 млн 
рублей.

 Æ Проводится ли ремонт 
в муниципальных учреж-
дениях?

– В этом году капиталь-
ные ремонты проходили 
в 35, а текущие – более 
чем в 30 муниципальных 

учреждениях. В 2023 году 
восемь объектов строилось 
и реконструировалось. 
Среди них – возведение 
домов культуры в Обусе 
Осинского района и в по-
селке Новостройка Черем-
ховского района. Данные 
объекты будут строиться 
и в 2024 году. На эти цели 
запланировано 116,7 млн 
рублей.

В 2024 году направле-
но на капитальные и те-
кущие ремонты муници-
пальных учреждений 824 
млн рублей. Также более 
180 млн рублей выделят на 
капитальный и текущий 
ремонты государственных 
учреждений.

   НОВОЕ ОБОРУДОВАНИЕ 
   В ТЕАТРЫ 
   И БИБЛИОТЕКИ

 Æ Расскажите о работе 
программы «100 модель-
ных домов культуры».

– Она работает в реги-
оне с 2011 года. За это вре-
мя более чем в 280 домов 
культуры в разных муни-
ципалитетах области было 
куплено новое оборудова-
ние. В 2023–2024 годах на 
эти цели направлено по 
30 млн рублей на 20 домов 
культуры.

Оборудование в учреж-
дения также приобрета-
лось по национальному 
проекту «Культура». Фе-
деральное финансирова-
ние было привлечено в те-
атры городов с населением 
более 300 тыс. человек. По 
ней в Иркутский театр на-
родной драмы приобрели 
светодиодный экран для 
живых декораций и циф-
ровой микшерный пульт. 
Театр-студию «Театр Пи-
лигримов» оснастили ста-
ционарным и передвиж-
ным световым и звуковым 
оборудованием, потому 
что коллектив много га-
стролирует. По этой про-
грамме также был при-
обретен световой пульт в 
Иркутский драмтеатр. 

 Æ В музыкальном теа-
тре было впервые за 
его историю заменено 
штанкетное оборудо-
вание, продолжится ли 
там ремонт?

– Да, на 2024 год за-
планировано 220 млн ру-
блей для замены системы 
освещения в театре. Их 
выделят из областного и 
федерального бюджетов, в 
том числе по нацпроекту 
«Культура». Также более 
90 млн рублей выделяется 
на переоборудование ме-

ханики сцены в Иркутском 
драматическом театре.

Масштабный ремонт в 
этом году проходил в Че-
ремховском драмтеатре. 
На эти цели было выделено 
более 40 млн из федераль-
ного и областного бюд-
жетов в рамках нацпро-
екта «Культура». Сделан 
ремонт фасада, внутрен-
них помещений и малой 
сцены. Также в 2024 году 
продолжится ремонт Ир-
кутской областной детской 
школы искусств, которой 
исполнилось 100 лет. На 
эти цели выделено почти 
87 млн рублей. Кроме того, 
в декабре следующего го-
да будет завершена рекон-
струкция Дома актера.

 Æ Расскажите о поддержке 
библиотек в регионе.

– На развитие библио-
течного дела в 2024 году из 
бюджета Иркутской обла-
сти будет выделено около 
14 млн рублей. Почти 10 
млн рублей из них на-
правят на приобретение 
новой литературы и под-
ключение муниципальных 
библиотек к электронным 
базам данных. Кроме того, 
по нацпроекту «Культура» 
модельными станут шесть 
библиотек в Тайшете, Же-
лезногорске-Илимском, 

Культурные горизонты 
В следующем году в Иркутской области 
пройдет ряд новых фестивалей

	Î
На	финансирование	сферы	культуры	в	Иркутской	области	
в	2024	году	будет	выделено	6,3	млрд	рублей.	Средства	
поступят	по	госпрограмме	«Развитие	культуры»	и	по	
другим	областным	программам.	Часть	этих	средств	
направят	Службе	по	охране	объектов	культурного	
наследия	Иркутской	области	и	Архивному	агентству.	
На	осуществление	деятельности	государственных	и	
муниципальных	учреждений	культуры,	программы	по	
реализации	национальной	политики,	образования	и	
социальной	защиты,	в	том	числе	по	национальному	
проекту	«Культура»,	выделят	5,3	млрд	рублей.	Около	
миллиарда	рублей	из	них	запланировано	на	строительство,	
капитальный	и	текущий	ремонт	учреждений.

 � ИТОГИ   2023 год не был, 
в отличие от предыдущего, 
юбилейным для региона. Но это, 
по словам министра культуры 
Иркутской области Олеси 
Полуниной, никак не сказалось 
на количестве мероприятий 
и проектов, которые были 
реализованы в уходящем году. 
О том, какие сферы были в 
приоритете в этом году и какие 
события ждут нас в новом, 
она рассказала на встрече с 
журналистами. 
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Алзамае, Осинском, Баян-
даевском и Черемховском 
районах. На это направят 
более 65 млн рублей из об-
ластного и федерального 
бюджетов. Кроме того, соз-
дадут виртуальный кон-
цертный зал в Вихоревке 
Братского района, закупят 
автоклуб и проведут тех-
ническое переоснащение 
двух музеев, которые рас-
положены в Иркутске и 
Аларском районе.

   НАСЫЩЕННАЯ АФИША

 Æ Какие события ждут нас 
в новом году?

– На проведение круп-
ных культурно-массовых 
мероприятий и поддержку 
творческих достижений 
в следующем году пред-
усмотрено 159 млн руб- 
лей. Впервые в Иркут-
ской области состоятся: 
«Эхо Большого детского 
Фестиваля» Сергея Безру-
кова, молодежный джазо-
вый фестиваль, кинофе-
стиваль «Кино на службе  

Отечеству», посвященный 
участникам СВО. 

Пройдет также тради-
ционный фестиваль ис-
кусств «Огни магистра-
ли» к 50-летию Байкало-
Амурской магистрали. И, 
конечно, нас ждут такие 
события, как Междуна-
родный фестиваль акаде-
мической музыки «Звез-
ды на Байкале», Фестиваль 
русской оперы, Всероссий-

ский фестиваль-конкурс 
«Байкальские духовые 
ассамблеи», международ-
ный фестиваль «Джаз на 
Байкале» и Байкальский 
международный кинофе-
стиваль «Человек и при-
рода». Их, в том числе, 
можно будет посетить по 
«Пушкинской карте».

 Æ «Пушкинская карта» 
стимулирует интерес 
молодежи к искусству?

– Конечно, посещение 
учреждений культуры 
благодаря «Пушкинской 
карте» растет каждый год. 
Она не только дает воз-
можность молодежи посе-
тить спектакли, выставки, 
концерты и другие меро-
приятия, но и стимулиру-
ет учреждения культуры 
делать мероприятия, ко-
торые будут востребова-
ны у юных посетителей. В 
прошлом году по этой про-

грамме было приобретено 
билетов на 130 млн рублей, 
а в этом уже на 1 декабря 
было 150 млн рублей. Мно-
гие молодые люди посеща-
ют мероприятия местных 
учреждений, другие копят 
и, например, летом тратят 
эти средства на посеще-
ние столичных театров и 
музеев. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

СОЛДАТЫ  П    БЕДЫ

Торжественное меро-
приятие, посвященное за-
крытию Года педагога и 
наставника в Иркутской 
области, началось с ви- 
деопоздравления министра 
просвещения Российской 
Федерации Сергея Кравцо-
ва. 

После по поручению гла-
вы региона Игоря Кобзева 
первый заместитель гу-
бернатора Роман Колесов 
вручил 25 педагогам на-
грудные знаки «Почетный 
наставник» и «За верность 

профессии». Он отметил, 
что этот год был ярким, 
насыщенным и необходи-
мым для повышения пре-
стижа профессии педагога. 
Поблагодарил всех, кто по-
святил свою жизнь обра-
зованию и наставничеству, 
и отметил значимую роль 
педагогов в развитии При-
ангарья и страны в целом: 

– Благодарю всех пе-
дагогических работников 
за тот вклад, который вы 
вносите в будущее страны, 
воспитывая и обучая на-

ших детей. Быть учителем 
– это призвание! Это очень 
ответственно и в то же 
время почетно – учить и 
воспитывать подрастающее 
поколение, передавать мо-
лодежи лучшие традиции 
предыдущих поколений и 
взращивать в их сердцах 
уважение к истории России 
и ее духовным ценностям, 
именно этим определяет-
ся престиж педагогической 
профессии. 

В числе награжденных 
были специалисты сферы 
культуры. Это талантливые 
и преданные своему делу 
преподаватели наших об-
ластных творческих кол-
леджей и училищ, а также 

педагоги из детских школ 
искусств Иркутска, Брат-
ска, Усть-Илимска, Черем-
хова. 

– Каждый из них вло-
жил много труда и энер-
гии в образование и вос-
питание новых талантов. 
Мы выражаем искреннюю 
благодарность за их про-
фессионализм, любовь к 
искусству и стремление 
развивать сферу культуры, 
– сказала министр культу-
ры Иркутской области Оле-
ся Полунина.

После торжественного 
открытия и вручения на-
град состоялся празднич-
ный концерт для участ-
ников мероприятия, его 

подготовили детские и 
молодежные творческие 
коллективы Иркутского 
областного колледжа куль-
туры, Музыкального кол-
леджа им. Ф. Шопена, Теа-
трального училища и дет-
ских школ искусств.

По информации ми-
нистра образования 

Иркутской области 
Максима Парфенова, 
система образования 

региона – это более 
40 тыс. педагогиче-
ских работников, 
которые ежедневно 
решают задачи об-

учения и воспитания 
подрастающего поколения. 
Он рассказал, что меропри-
ятия Года педагога и на-
ставника прошли в образо-
вательных организациях и 
в муниципалитетах. Про-
ведено более 70 крупных 
региональных мероприя-
тий, приуроченных к Году 
педагога и наставника, в 
них приняли участие око-
ло 5 тыс. педагогических 
работников. Отметил так-
же, что за вклад в разви-
тие региональной системы 
образования более 3 тыс. 
работников образования 
были удостоены в течение 
года наград федерального и 
регионального уровней. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

Наставникам,  
хранившим юность нашу
Праздничное мероприятие с таким названием 
завершило Год педагога и наставника

ВЕРНОСТЬ ПР    ФЕССИИ

 � ОБРАЗОВАНИЕ  Торжество состоялось 
в Иркутском областном государственном 
музыкальном театре имени Н.М. 
Загурского. Участвовали более 600 
работников образования. 25 педагогам 
вручили нагрудные знаки «Почетный 
наставник» и «За верность профессии». 
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

   ФУТБОЛОМ БОЛЕН С ДЕТСТВА

Три года назад семья приняла 
решение переехать из квартиры 
в загородный дом. Здесь им про-
сторнее, спокойнее, уютнее. Все 
находится в шаговой доступно-
сти. И воздух гораздо чище. Един-
ственно, супруги сразу решили 
– никаких грядок. Дел у обоих 
столько, что на огород совсем вре-
мени не остается. Судите сами, 
глава семьи Александр Николае-
вич успешно совмещает две ра-
боты – на алюминиевом заводе и 
тренером по футболу. А еще мно-
годетный папа увлекается охотой, 
отлично играет на гитаре и пре-
красно поет.

– Любовь к спорту – это у меня 
от мамы. В молодости она играла 
в волейбол, ее команда стала чем-
пионом областных соревнований. 
А я с шести лет болею футболом. 
Сегодня играю за одну из сильней-
ших в регионе футбольных команд 
Joker Tattoo. Несколько лет назад 
принял решение, что пора пере-
давать свой опыт молодежи. И стал 
учить юных спортсменов различ-
ным футбольным навыкам. По-
могаю тренировать старших ребят. 
Они нынче выиграли областные 
соревнования, принимали участие 
во Всероссийских играх в Нижнем 
Новгороде, – отметил Александр 
Николаевич. 

В его копилке более 50 наград 
разного достоинства: он неодно-
кратный победитель соревнований 
Иркутской области по футболу, не 
раз становился лучшим в город-
ских и районных соревнованиях по 
волейболу. Также является облада-
телем званий «Лучший вратарь», 
«Лучший защитник». 

   ЧУДЕСА ВОЗДУШНОЙ 
   АКРОБАТИКИ

Анастасия Сергеевна до отпуска 
по уходу за ребенком окончила с 
отличием Иркутский политех. С 
трудоустройством у молодого спе-
циалиста не возникло проблем, ее 
взяли в администрацию города в 
отдел жилищно-коммунального 
хозяйства. В круг ее обязанностей 
входил контроль за состоянием 
инженерных сетей, также она за-
нималась уличным освещением, 
взаимодействовала с муниципаль-
ными предприятиями. В скором 
будущем многодетная мама пла-
нирует выйти на работу. 

В отпуске по уходу за ребен-
ком Анастасия Сергеевна занята не 
только домашними делами. У нее 
оригинальное хобби – она посто-
янно выступает на сцене местного 
Дворца культуры, показывая зри-
телям чудеса воздушной акроба-
тики. Кстати, супруги Хитовы как 
раз и познакомились в цирковой 
студии. Увидев друг друга впервые, 
они, по сути, больше и не расста-
вались. 

– Еще маленькой девочкой, за-
таив дыхание, смотрела, как кра-
сиво и грациозно гимнасты в 
воздухе выполняют различные 
упражнения. Насколько техниче-
ски сложные и в то же время уди-
вительные у них номера. Теперь 
сама могу делать различные трю-
ки, например, висеть на стопах или 
делать вращение на шее. Мне нра-
вится пробовать что-то необычное, 
открывать новые возможности и 
творчески подходить ко всему, ведь 
постановка номеров – очень инте-
ресный и увлекательный процесс, 
– пояснила Анастасия Сергеевна. 

Своим уникальным опытом она 
делится с воспитанниками эстрад-
но-цирковой студии «Калей-
доскоп». В ее профессиональной 
копилке тоже множество наград: 
Анастасия Сергеевна – победитель 
кубка Сибирского федерального 
округа и чемпионата Иркутской 
области по воздушной атлетике.

   ДЕТИ БЕРУТ ПРИМЕР 
   С РОДИТЕЛЕЙ

Сыновья стараются не отставать 
от родителей. Старшему Алексею 
11 лет, он учится в пятом классе. 
Увлекается боксом, на ринге успел 
завоевать свои первые награды. 
Наравне со спортом ему нравится 
рисовать, он занимается в худо-
жественной школе. В этом году 
мальчик отдыхал в легендарном 
детском лагере «Артек». 

– Впервые в жизни увидел мо-
ре. Правда, вода в нем прохлад-
ная была, но все равно искупался. 
Во время экскурсий нам показали 
много всего интересного. Мне за-
помнилась поездка в ботанический 
сад, там были деревья, которых 
я никогда не видел. А еще у меня 
появились новые друзья, они жи-
вут в Екатеринбурге и на Камчат-
ке. С ними иногда переписываюсь. 
Очень хочу еще раз съездить в 
Артек, – поделился впечатлениями 
Алексей. 

Средний сын Николай сегодня 
учится во втором классе. Актив-
но участвует в театральной жизни 
школы, занимается легкой атлети-
кой. Как и старший брат, успеш-
но выступает на соревнованиях. 
У Николая отличная память, он 
быстро учит стихи и с большим 
удовольствием выступает на се-
мейных вечерах. Младший в семье 
Хитовых – Савелий – непоседа и 
ураган. За свои два года успел по-
бывать на Байкале, насладиться 
красотой скальника Витязь и ви-
дами с Марьиного утеса. 

   МОСКОВСКИЕ КАНИКУЛЫ

Про себя Хитовы говорят, что 
никогда не сидят на месте. Они 
вместе ходят в походы и на ры-
балку, сдают нормы ГТО, катаются 
на лыжах и коньках, принимают 
участие в спортивных соревнова-
ниях, различных конкурсах. Еще 
в прошлом году они впервые по-

дали заявку на областной конкурс 
«Почетная семья». В номинации 
«Молодая семья» не выиграли, 
зато им достался поощрительный 
приз. Главные их награды были 
впереди. В этом году экспертное 
жюри в областном конкурсе «По-
четная семья» присудило дружной 
семье Хитовых однозначную побе-
ду в номинации «Многодетная се-
мья». Кстати, на призовые деньги 
семья смогла построить гараж. 

Также Александр Николаевич и 
Анастасия Сергеевна вместе с деть-
ми покорили судей Всероссийского 
конкурса «Семья года». Они стали 
лучшими в номинации «Сельская 
семья». Церемония награждения 
состоялась в Москве в Националь-
ном театре народной музыки и 
песни «Золотое кольцо». Перед 
победителями выступали звезды  
отечественной эстрады, в том чис-
ле Валерий Сюткин, Дмитрий Ма-
ликов, Лариса Долина и другие. 

– В Москве мне жена сюрприз 
сделала. Она устроила поездку на 
стадион «Лужники». Это одно из 
ярких впечатлений поездки, ведь 
на главной спортивной арене стра-
ны установлены многие мировые 
рекорды, выросло не одно поколе-
ние чемпионов. Еще запомнились 
экскурсия в Третьяковку, прогулка 
по ВДНХ, понравилась архитектура 
станций метро. Много всего инте-
ресного увидели в столице, но до-
ма, в родных Баклашах, все-таки 
лучше, – признался Александр Ни-
колаевич. 

Говоря о семейных традициях, 
супруги Хитовы рассказали, как 
вся семья собирается вместе на 
День Победы и вспоминает своих 
героев. А еще Александр Никола-
евич вместе с супругой и детьми 
каждый год отправляются на Ар-
шанский перевал. Это путешествие 
дарит невероятный заряд энергии 
и сил. 

2024 год объявлен президентом 
России Владимиром Путиным Го-
дом семьи. И это правильно! Се-
мья придает нашей жизни особый 
смысл. Любовь родных и близких 
людей способна не только защи-
тить в момент опасности, а также 
ободрить и поддержать в трудную 
минуту. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

БЩЕСТВО

Хитовы – лучшая семья России 
 � ПРИЗНАНИЕ  2023-й год оказался богатым 

на победы для семьи Хитовых из села Баклаши 
Шелеховского района. Они не только выиграли  
в ежегодном областном конкурсе «Почетная семья 
в Иркутской области», но и получили высокое 
признание экспертного жюри на Всероссийском 
конкурсе «Семья года». Александр Николаевич  
и Анастасия Сергеевна вместе уже 12 лет, супруги 
воспитывают троих сыновей – Алексея, Николая  
и Савелия. 
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Ковыкта встретила нас сурово: минус 37 °C. 
Здесь это норма.

От холодов вахтовиков, которые круглосу-
точно добывают природный газ, спасают ват-
ные штаны с высоким поясом, утепленная 
куртка, спецботинки, рукавицы. Такой экипи-
ровкой снарядили и нас. Двигаться не слишком 
удобно, зато тепло. 

Чтобы увидеть процесс добычи и подготов-
ки газа, нам предстояло пройти по всему пути 
газа: от скважины до магистрального газопро-
вода. 

НАЧАЛЬНАЯ ТОЧКА ОТСЧЕТА

Первый пункт – куст газовых скважин 
№ 209. Именно отсюда поступил первый газ с 
Ковыкты в магистральный газопровод «Сила 
Сибири» в декабре прошлого года. По новому 
участку магистрали он проходит 803 километра 
до Чаянды и затем – на экспорт. 

Кустом называют площадку, где расположе-
ны устья нескольких скважин. С глубины более 
трех километров неочищенный от примесей 
газ и газовый конденсат подходят к земной по-
верхности под очень большим давлением. 

– Работа скважины контролируется дис-
танционно: давление, температура, расход газа 
– эти и другие параметры по каждой скважине 
выводятся на пульт в режиме реального време-
ни, но тем не менее мы проводим ежедневный 
осмотр всего оборудования, – говорят газовики. 

Сейчас на Ковыкте в работе более 70 эксплу-
атационных скважин. При выходе месторожде-
ния на полное развитие их будет более 500. 

В СТАДИИ МАСШТАБНОГО РАЗВИТИЯ

По системе газопроводов сырой неочищен-
ный газ из скважин поступает в газосборный 
коллектор, или трубу, которая соединяет куст с 
установкой комплексной подготовки газа № 2, 
это около 8 км. 

Масштабы установки № 2 поражают: высо-
котехнологичный комплекс площадью 800 тыс. 
квадратных метров и производительностью 
более 6 млрд кубических метров газа в год. 

И это, как отмечают в ООО «Газпром добыча 
Иркутск», – только начало. Ковыктинское ме-
сторождение – в стадии постоянного  развития. 
Очередное подтверждение этому – установка 

комплексной подготовки газа № 3, которая на-
чала работу в ноябре этого года. Ее проектная 
мощность почти вдвое превышает УКПГ-2. По 
проекту общий объем поставляемого газа с 
обеих установок в «Силу Сибири» – свыше 20 
млрд кубических метров газа в год. Параллель-
но идет строительство УКПГ-1, ее ввод намечен 
на 2024 год. И уже начались первые работы по 
подготовке площадки четвертой установки – 
УКПГ-45.

На новой установке нашим главным про-
водником стал Артур Такташев, оператор по 
добыче нефти и газа. На Ковыкту он приехал 
из Оренбурга, где проработал более 10 лет на 
аналогичной должности. Говорит, что именно 
здесь нашел свое место: 

– В какой-то момент захотелось чего-то но-
вого, развития. Отчасти Ковыктинское место-
рождение привлекло возможностью получить 
опыт в строительстве объекта, это оказалось 
интересно. Без лукавства могу сказать, что 
именно здесь я нашел свое место. Я испытываю 
огромное чувство гордости, что работаю на от-
ветственной должности, на таком большом и 
значимом месторождении.

В ОБУСТРОЙСТВЕ КОВЫКТЫ УЧАСТВУЕТ
ВСЯ СТРАНА

К слову, Артур Такташев на Ковыкте – далеко 
не единственный приезжий. На месторождение 
устроились жители из более чем 50 регионов 
России. 

Без преувеличения можно сказать, что в 
обустройстве Большой Ковыкты участвует вся 
страна. В компании продолжается интенсив-
ный набор персонала. За прошедшие два года 
коллектив газодобывающего предприятия уве-
личился практически в три раза. Сейчас здесь 
работают свыше 2300 человек. Большая часть 
– вахтовым методом на объектах обустройства 
Ковыктинского месторождения.

Трудятся на Ковыкте и жители южных ре-
гионов России. Не побоялся суровых морозов 
Равиль Джембетов из Астрахани. Он – оператор 
по добыче нефти и газа Установки комплексной 
подготовки газа № 2. 

– Мороз минус 40 не напугал, больше сму-
тило расстояние, но ничего – первую вахту от-
работал, все устроило. Благоустроенные новые 
общежития: стиральные машины есть, холо-
дильники, телевизоры, даже тренажерный зал, 

прекрасная столовая. Но самое главное, что Ко-
выкта – масштабный проект. В плане карьеры 
все очень перспективно: новые должности, раз-
ряды, – говорит Равиль Джембетов. 

Он провел нас в блок входных ниток и проб-
коуловителей. На установке газ вначале посту-
пает именно туда. Здесь давление газа понижа-
ется, начинается его отделение от жидкости, в 
которой содержится газовый конденсат – еще 
один ценный продукт.

Жидкость поступает в пробкоуловители, а газ 
направляется в сепаратор первой ступени.

Там происходит очищение газа от механиче-
ских примесей. Пробкоуловитель – это емкость, 
где жидкость разгазируется, то есть происходит 
процесс, напоминающий выделение пузырьков 
из газировки. Потом этот газ, который на-
зывают пассивным, смешивается с основным, 
активным потоком газа. 

Затем поток поступает в цех подготовки газа, 
где происходит процесс низкотемпературной 
сепарации. Температура поступающего газа – 
около 0 °C. При понижении давления до 6 МПа 
газ охлаждается до температуры ниже минус 
30 °C.

В результате из газа окончательно выделяет-
ся капельная жидкость.

Отделенный от газа конденсат поступает на 
установку стабилизации, а из нее – в емкости 
для хранения. Затем перекачивается по кон-
денсатопроводу на терминал отгрузки в поселке 
Окунайском на Байкало-Амурской магистрали. 
Отсюда ковыктинский конденсат поставляется 
потребителям в цистернах по железной дороге. 
Проектная мощность Ковыктинского месторож-
дения – 27 млрд кубических метров газа и 1,3 
млн тонн газового конденсата в год.

После окончательной осушки чистый газ по-
падает в узел учета коммерческого газа. Здесь 
происходит замер поставляемого голубого то-
плива и его давления, затем газ поступает в 
систему магистрального газопровода «Сила Си-
бири» и, преодолев более 800 км, смешивается 
с газом, добытым на Чаяндинском месторожде-
нии в Якутии.

Поток с обоих месторождений по газопро-
воду поступает на Амурский газоперерабаты-
вающий завод, где из него выделяются ценные 
компоненты, в том числе гелий. Таким образом 
каждый кубометр ковыктинского газа проходит 
путь более 3000 км до границы с КНР.

 Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

«Сила Сибири» набирает мощь 
«Областная» побывала на Ковыктинском 
газоконденсатном месторождении

 НЕДРА  Какой путь проходит газ, прежде чем дойдет до потребителя? 
Как работают и живут вахтовики на севере области? Чтобы получить 
ответы на эти вопросы, корреспондент «Областной» отправился на 
Ковыктинское газоконденсатное месторождение – крупнейшее на 
востоке России по запасам газа. 
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  КРУГЛЫЙ СТОЛ  
В марте следующего 
года состоятся выборы 
президента РФ. 
Экспертный клуб газеты 
«Областная» обсудил 
доклад ассоциации НОМ 
«Отвечая на вызовы 
времени, подготовка к 
выборам 2024 года». 

Главный редактор газеты 
«Областная» Дмитрий 
Люстрицкий:

– Избирательная кампания 
обещает быть интересной. Не в 
плане борьбы кандидатов, а пото-
му что она пройдет под жестким 
прессингом со стороны оппонен-
тов западного мирового сообще-
ства, которые попытаются дис-
кредитировать выборы. Именно 
поэтому важно провести ее мак-
симально легитимно и закон-
но. Мы взяли для обсуждения 
интересную тему – доклад под 
названием «Отвечая на вызовы 
времени, подготовка к выборам 
2024 года», который подготовила 
ассоциация «Независимый обще-
ственный мониторинг» (НОМ). 
Мы пригласили регионального 
эксперта НОМ Владислава Шин-
дяева. И первый вопрос адресуем 
ему – каковы основные тезисы 
доклада?

Региональный эксперт НОМ 
Владислав Шиндяев:

– Это достаточно объемный 
документ, который охватил прак-
тически все аспекты подготовки 
к выборам президента. Речь идет 
в первую очередь о правовой ба-
зе. Правовые механизмы регули-
рования выборов президента до-
статочно серьезно проработаны, в 
какой-то степени откорректиро-
ваны. Кроме этого, доклад коснул-
ся готовности самой избиратель-
ной системы к выборам, кото-
рая отстраивалась давно. Важная 
часть доклада касается системы 
общественного контроля, подго-

товки наблюдателей, открытия 
ситуационных центров. 

Коллеги не могли не коснуть-
ся в докладе проблемы внешнего 
вмешательства. Мы находимся в 
серьезном противостоянии с за-
падом, где открыто заявляют, что 
выборы не будут признаны. Появ-
ляются различные мнения у нас, 
причем даже на местах ведутся 
разговоры о том, что все пред-
решено. Но практика показывает, 
что решать будут избиратели. 

Эксперт Центра общественно-
политических правовых и 
коммуникативных проектов 
Сергей Савин:

– С юридической точки зрения 
рисков нет – законодательная база 
готова. Рисков по готовности из-
бирательных комиссий тоже нет. 
Последние 10 лет у нас не бы-
ло скандалов, касающихся работы 
комиссий на всех уровнях. 

Дмитрий Люстрицкий:

– Отмечу, что на выборах пла-
нируется два нововведения – го-
лосование в течение трех дней и 
возможность дистанционного го-
лосования. 

Сергей Савин:

– Голосование в течение не-
скольких дней сильно явку не по-
вышает. Кто хотел проголосовать, 
те пришли. Просто они уже вы-
бирают удобное для себя время. 
Социсследования показывают, что 
люди оценивают нововведение 
позитивно. И, возможно, на выбо-
рах президента технология окажет 
влияние на явку. Дистанционное 
голосование – хорошая система. 
То, что она не будет использова-
на в нашей области, это большое 
упущение. Кстати, эту схему опро-
бировала в нашем регионе одна из 
политических партий. 

Журналист Екатерина 
Анисимова:

– Дистанционное голосование 
внедрено в нескольких регионах. 
Это города-миллионники, кото-
рые, по статистике, давали самый 

высокий процент протестного го-
лосования. 

Блогер, автор проекта 
«Иркутский связной» 
Павел Добродеев:

– Считаю, новая технология – 
это бич нашей избирательной си-
стемы. Скептически отношусь и к 
трехдневным выборам. Если чело-
век не хочет идти на голосование, 
он не пойдет. Если мешают обсто-
ятельства, то придуманы разные 
варианты для голосования. Напри-
мер, заказать выездное голосование 
к себе на дом, если человек болеет.

Владислав Шиндяев: 

– Думаю, территории выберут, 
исходя из технических возмож-
ностей. Это города-миллионники, 
жители которых активно поль-
зуются госуслугами. Это наличие 
хорошего интернета везде. В Ир-
кутской области многие жители 
не пользуются госуслугами, ин-
тернет также не везде хорошего 
качества. Поэтому вполне понят-
но, почему процесс электронного 
голосования обошел стороной Ир-
кутскую область. Другой момент 
политологический. В дистанцион-
ном голосовании примет участие 
иная категория избирателей. Это 
люди, глубоко погруженные в соц-
сеть, «люди из чата», это новые 
электоральные слои. И здесь есть 
внутренние угрозы, когда людей 
в сети выдергивают из контекста, 
формируют определенное настро-
ение, и они, поддавшись эмоциям, 
голосуют с помощью электронных 
средств. В обычной ситуации че-
ловек идет до участка, обдумывает 
выбор, принимая взвешенное ре-
шение. 

Политолог, руководитель 
Иркутского молодежного 
отделения РАПН Иван 
Илюшин:

– Новые инструменты повы-
шают комфорт для избирателей, 
но принципиально явку не под-
нимают. На выборах в Заксобрание 
области явка была в районе 25%. 
Одна четверть избирателей, по су-

ти, решила за всю область. Осталь-
ные три четверти избирателей не 
пришли на выборы. Их спросили, 
как они хотят видеть развитие об-
ласти, а они не ответили. Чем вы-
ше уровень выборов, тем больше 
явка. У нас хорошее избирательное 
законодательство, одно из передо-
вых в мире. И чем больше людей 
приходит на выборы, тем сложнее 
их подтасовать. 

Владислав Шиндяев:

– Кстати, возникает еще одна 
проблема при низкой явке. Если на 
выборы не ходят 75 человек из 100, 
они не знают, как проходят вы-
боры. А это создает огромнейшее 
количество мифов. О том, что все 
предопределено, все подсчитано и 
тому подобное. К сожалению, на 
президентских выборах это все то-
же будет. 

Екатерина Анисимова:

– В нашу жизнь входят дипфей-
ки, которые инвазивно могут вли-
ять на сознание человека, которое 
остается самым незащищенным в 
этой прекрасно защищенной изби-
рательной системе. В московском 
метро я видела ролики, которые 
рассказывают, как отличить фейк 
от реального человека. То есть фе-
дералы очень серьезно относятся к 
этому. 

Павел Добродеев:

– Явка на выборы президента 
всегда будет высокой, в отличие от 
выборов в Госдуму или Заксобра-
ние. Никаких особых угроз с точки 
зрения легитимности выборов я не 
вижу. А вот если оппозиционные 
партии не представят нормальных 
кандидатов, то тогда это вызовет 
огромное недоверие у населения к 
выборам.

Сергей Савин:

– Мы проводили социологиче-
ское исследование по итогам кам-
пании в Заксобрание, в которое 
включили постэлекторальные во-
просы. Треть из тех, кто не пришел 
голосовать, отметили, что им не-
интересно. И это один из основных 
рисков избирательной кампании. 
Главное – люди должны понимать, 
зачем принимать участие в вы-
борах. 

Владислав Шиндяев: 

– Вернемся все же к основно-
му тезису доклада – избирательная 
система к выборам готова. Един-
ственный способ ответить на все 
вызовы – провести выборы макси-
мально прозрачно и открыто. 

Дмитрий Люстрицкий:

– Доклад НОМ – это вполне взве-
шенный, объективный документ. В 
следующем году мы еще не раз с 
вами соберемся за круглым столом, 
чтобы обсудить избирательную 
кампанию. Впереди нас ждет ин-
тересное наблюдение за событием, 
значимым для судьбы всей России. 

  Елена ПШОНКО 

Отвечая на вызовы времени
Эксперты «Областной» обсудили предстоящие 
выборы президента РФ 
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ДЕЛУ – ВРЕМЯ

Финал первого регионально-
го чемпионата бизнес-игр для 
школьников собрал восемь команд 
из Иркутской области в Центре 
«Мой бизнес». Всего во внутриш-
кольных этапах чемпионата по-
участвовало 1600 школьников 
15–17 лет из Иркутска, Шелехова, 
Свирска и поселка Белореченский. 
Чемпионат организован в рамках 
 Национального проекта «Малое и 
среднее предпринимательство».

– Площадка «Мой бизнес» по-
могает и действующим предпри-
нимателям, и начинающим, та-
ким, как вы, молодым ребятам, 
начать свое дело, – обратилась пе-
ред стартом игры к командам ди-
ректор Центра «Мой бизнес» Ди-
ляра Окладникова. – Эта площадка 
создана в каждом регионе. Мы 
надеемся, что вы, активные, мо-
лодые и креативные ребята, тоже 
когда-нибудь начнете свой бизнес.

Организаторы подчеркивают, 
что чемпионат призван не толь-
ко выявить будущих предприни-
мателей и выигрышные страте-
гии для бизнеса, но и помочь в 
проф ориентации выпускников. 
Мероприятие проходит в форма-
те деловой игры, созданной на 
реальных бизнес-кейсах. Школь-
ники решают, каким идеям дать 

зеленый свет, а каким потребуется 
доработка.

За каждый пройденный этап 
командам начисляются монеты-
профиты, которые они потратят на 
инвестиции в бизнес-идеи других 
команд, выбирая самую привле-
кательную. Первые монеты ребята 
получили за выбор ниши для свое-
го дела. Решить, в каком направле-
нии работать, ребята должны были 
за минуту, задания в игре не толь-
ко на креативность мышления, но 
и на тайм-менеджмент. Школь-
ники выбрали частную медицину, 
агрегатор фитнес-центров, тур-
агентство, бизнес по аренде по-
мещений, ресторан, молодежный 
центр, туристический дом на Бай-
кале и мебельную фабрику.

– Еще несколько лет назад шко-
лы не могли мечтать о том, что 
у них может пройти бизнес-тре-
нинг, так как эти технологии были 
доступны только в предпринима-
тельской среде. Но именно пред-
приниматели являются двигате-
лями прогресса во всех областях, 
и неудивительно, что сегодня они 
понимают, что дети – это будущее 
России, и с ними нужно начинать 
работать именно сейчас, в пик их 
развития и любознательности, – 
отметила директор СОШ № 19 го-
рода Иркутска Светлана Больше-
щапова.

ПОДДЕРЖАТЬ И НАПРАВИТЬ

За три часа команды разрабо-
тали логотип и слоган, защитили 
перед командами-оппонентами и 
приглашенными экспертами биз-
нес-стратегию. Каждый из пред-
ставленных проектов, отмечает 
Диляра Окладникова, может полу-
чить государственную поддержку: 
от гранта на молодежном форуме 
«Байкал» до социального кон-
тракта.

– Видимость процессов, про-
работка различных ситуаций в 
предпринимательстве – это очень 
важно для молодого возраста. Тем 
более, что сейчас бизнес можно 
открывать с 14 лет, – обратился 
к ребятам заместитель министра 
по молодежной политике региона 
Илья Иванов. – Всех очень ждем на 
форуме «Байкал» – регистрация 
откроется в апреле-мае. Можно по-
участвовать в региональном этапе, 
попробовать свои силы и открыть 
свое предприятие.

Современный бизнес невозмо-
жен без компьютерных техноло-
гий: нейросетей и удобных при-
ложений для телефонов, уверены 
ученики Иркутской СОШ № 14. 
Проект агрегатора фитнес-центров 
«Реальный мир» открыл тройку 
лидеров чемпионата «Твой бизнес 
– твое будущее». 

– Развитие предприниматель-
ского мышления необходимо про-
водить в рамках профориентаци-
онной работы в школе, это по-
могает ребятам реализоваться во 
всех сферах жизни, учит само-
стоятельности и ответственности, 
умению работать в команде для 
достижения общих целей и эффек-
тивно использовать человеческие 
и финансовые ресурсы. Ребята по-
няли, что бизнес – это возмож-
ность реализовать свои таланты 
и способности, а игра – уникаль-
ная площадка для развития креа-
тивного мышления и творчества 
будущих предпринимателей, где 
можно самореализоваться, полно-
ценно и масштабно попробовать 
себя в мире предпринимательства, 
оценить свою конкурентоспособ-
ность на рынке труда. Уверена, что 
бизнес-игра для кого-то из наших 
ребят непременно станет началом 
яркого, полного побед и достиже-
ний пути собственного развития 
и самореализации, ведь органи-

заторы игры смогли вдохновить и 
зарядить ребят своей мотивацией 
двигаться дальше к достижению 
новых знаний и целей, – коммен-
тирует директор школы № 14 Люд-
мила Тучкова.

СДЕЛАЙ САМ

Второе место досталось проекту 
«AIболит» Иркутской школы № 
69. Команды-участники рассудили, 
что медицина – актуальное на-
правление для инвестирования. 

Идеи социально ответственно-
го бизнеса учеников Шелеховского 
лицея покорили участников и экс-
пертов чемпионата, обеспечив пер-
венство. В своем слогане мебельная 
фабрика «Бывшая елочка» обе-
щает взамен одного вырубленного 
дерева высадить три новых. «Елка 
наша – мебель ваша!» – скандиру-
ют шелеховчане со сцены.

– Мы поучаствовали в меропри-
ятии, ориентированном на выяв-
ление предпринимательских спо-
собностей. Ранее подобных пред-
принимательских программ я не 
встречал, это было интересное ме-
роприятие. Очень понравилось, что 
каждый человек мог реализовать 
свои идеи, рассказать о них. Я ду-
маю, это помогло развить оратор-
ские и лидерские способности, – 
поделился капитан команды Алек-
сандр Сурду. – Думаю, что всем 
понравилась наша презентация, 
когда мы в формате этюдов рекла-
мировали компанию. Также мы 
выбрали очень интересный про-
филь: создали мебельную компа-
нию с собственным производством 
мебели и предлагающую интерес-
ные дизайнерские решения, а не 
занимающуюся экспортом сырья. 
Было не особо сложно, но нужно 
было устроить мозговой штурм.

Оставить молодежь в Иркутской 
области – одна из главных целей 
чемпионата, который станет еже-
годной практикой для Иркутской 
области, уверена Диляра Оклад-
никова. В следующем году Центр 
«Мой бизнес» продолжит обуча-
ющие программы для школьников. 
Не исключено, что в будущем в 
бизнес-игры будут вовлечены уче-
ники более младшего возраста.

– Мы активно работаем со сту-
дентами вузов и колледжей, а в 
этот раз решили взять выпуск-
ников 9, 10, 11 классов, потому что 
они уже на пороге того, чтобы сде-
лать выбор, пойти учиться. Нам 
хотелось, чтобы этот выбор был 
осознанным. Сегодня тенденция на 
технологичность, на развитие вир-
туального мира, IT-направления. 
Кто, как ни дети, будут развивать 
эти темы в будущем, – отметила 
директор Центра «Мой бизнес». 
– Всего через игру прошло 1600 
детей из Иркутска, Шелехова, Бело-
реченского, Свирска. Я думаю, что у 
многих ребят возникла идея о том, 
что можно в Иркутской области 
развиваться как предприниматель.

  Мария СЛЕПЦОВА

Юные предприниматели
В Иркутске прошел чемпионат среди школьников 
«Твой бизнес – твое будущее» 

 ШКОЛА  Какие сферы бизнеса привлекательны для развития в Приангарье, 
как внедрить искусственный интеллект в свой стартап, выяснили финалисты 
регионального чемпионата, который состоялся в рамках проекта «Твой бизнес – 
твое будущее». Ученики 9–11 классов на примере эффективных бизнес-практик 
представили свои проекты для развития региона. Несмотря на игровой формат 
состязания, борьба за первое место шла совсем по-взрослому.
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   СВЯЗЬ С МАЛОЙ 
   РОДИНОЙ 

Слова песни «Тоонто-
нютаг» написаны народ-
ным поэтом Бурятии Гун-
гой Чимитовым, музыка 
Анатолия Андреева. Для 
бурятского народа эта ком-
позиция стала народной. В 
переводе на русский язык 
«тоонто» означает «место 
рождения человека». По 
древнему обычаю бурят в 
том месте, где родился ре-
бенок, закапывали его по-
след. Считалось, что таким 
способом обеспечивается 
связь человека с малой ро-
диной. Эта древняя тради-
ция стала основой фило-
софии бурятского народа. 

По словам директора ан-
самбля «Степные напевы» 
Анжелики Толстиковой, 
песню для видеоклипа вы-
брали не случайно: малая 
родина есть у каждого че-
ловека, но ее хотели лишить 
жителей Кировска. Теперь 
они спокойно и уверенно 
живут на родной россий-
ской земле. 

– Язык музыки не знает 
границ, поэтому бурятские 
артисты хотят передать из 
Сибири привет и поддерж-

ку всем жителям Киров-
ска. Нам хотелось показать 
наш национальный коло-
рит. Часть съемочного про-
цесса, несмотря на сильные 
морозы, проходила под от-
крытым небом, запись идет 
на двух языках – русском 
и бурятском, – рассказала 
Анжелика Толстикова.

Один куплет песни для 
клипа-пожелания артистов 
на русском языке написал 
артист оркестра народных 
инструментов ансамбля 
«Степные напевы» Максим 
Тагангаев. «Песня «Тоон-
тонютаг» посвящена род-
ному краю. Жителям Ки-
ровска мы желаем счастья, 
мира и чистого неба над го-
ловой, чтобы не было взры-
вов, а только праздничные 
салюты. Было подготовлено 
несколько вариантов пере-
вода, в итоге утвердили 
один из них», – подчеркнул 
наш собеседник. 

Значимым событием 
уходящего года для «Степ-
ных напевов» стало уча-
стие в Международной вы-
ставке-форуме «Россия» 
на ВДНХ, где в павильоне  
№ 75 были представлены 
все регионы России. Ан-
самбль выступал в несколь-

ких локациях, принимал 
участие в концерте под от-
крытым небом. Это была 
большая ответственность и 
огромная честь – представ-
лять Иркутскую область на 
уровне всей страны.

– Не люблю говорить 
громкие слова, но там, в 
столице России, было оче-
видно, в какой уникальной, 
сильной и великой стра-
не мы живем. Думаю, что 
многие еще не до конца 
осознали, насколько боль-
шое мероприятие было ор-
ганизовано, – подчеркнула 
директор ансамбля «Степ-
ные напевы». – Нам очень 
хочется, чтобы жители Ки-
ровска тоже чувствовали 
силу и единение нашего 
многонационального госу-
дарства! Возможно, насту-
пит время, когда наш этни-
ческий ансамбль поедет и в 
этот город. 

   КАЖДЫЙ АРТИСТ – 
   НАСТОЯЩАЯ ЗВЕЗДА

Государственный ан-
самбль песни и танца 
«Степные напевы» явля-
ется визитной карточкой 
не только округа, но и об-
ласти в целом. Коллектив 

был создан в 1976 году как 
самодеятельный, люби-
тельский – для участия в 
фольклорном фестивале 
в немецком Карл-Маркс-
Штадте. В самые короткие 
сроки собрали артистов, 
которые могли бы достойно 
представить наш регион, 
продемонстрировать миру 
уникальность и самобыт-
ность бурятской культуры. 
В 1991 году ансамбль обрел 
официальный статус, на 
сегодняшний день «Степ-
ные напевы» – единствен-
ный в Иркутской области 
ансамбль песни и танца 
в статусе «государствен-
ный».

В его копилке – множе-
ство наград российских и 
международных конкурсов. 
В их числе: фестиваль хо-
реографического искусства 
монгольского мира в городе 
Хух-Хото (Китай), фести-
валь танцев монгольских 
народностей «Наадом» 
(Монголия), всероссий-
ские конкурсы «Новое по-
коление» и «Жемчужина 
России», Международный 
конкурс-фестиваль испол-
нительского мастерства 
«Санкт-Петербургские ас-
самблеи искусств» и дру-
гие. Ансамбль выступал в 
Италии, Германии, Испа-
нии, Франции, Македонии, 
Литве, Китае, Корее, Монго-
лии, Казахстане.

Творческий коллектив 
«Степных напевов» вклю-
чает в себя 30 человек и 
состоит из вокалистов, ан-
самбля бурятских народных 
инструментов и танцеваль-
ной группы. Каждый артист 
«Степных напевов» – на-
стоящая звезда. 

– Наших вокалистов я 
могу назвать уникальными, 
– говорит Анжелика Тол-
стикова. – У нас на аттеста-
ции присутствовали специ-
алисты из Иркутска, они 
были под впечатлением. 
Например, один из наших 
мэтров – Бато Шарасте-
панов – прекрасно освоил 
горловое пение и несколь-

ко его техник. Он владеет 
как академическим, так и 
народным стилем исполне-
ния. Это очень редкий дар. 
Бато – почетный работник 
культуры Усть-Ордынского 
Бурятского округа, лауреат 
конкурсов «Алтаргана» и 
«Жемчужина России». 

Солиста ансамбля Ар-
салана Иванова Анжелика 
Толстикова называет на-
стоящим самородком. Он 
– обладатель Гран-при III 
межрегионального конкур-
са вокалистов им. В. Тар-
шинаева и международного 
фестиваля-конкурса наци-
ональной патриотической 
песни «Красная гвоздика» 
имени И. Кобзона, лауре-
ат конкурсов «Алтаргана», 
«Петербургские ассамблеи 
искусств» и межрегиональ-
ного конкурса молодых во-
калистов имени народного 
артиста РСФСР Бадмы Бал-
дакова. Гран-при «Красной 
гвоздики» он был удосто-
ен за исполнение известной 
песни «Встанем» (Shaman). 
К слову, с известным испол-
нителем Арсалан встретил-
ся в Крыму на фестивале 
«Таврида-Арт».

У Арсалана Иванова нет 
профильного музыкального 
образования, хотя петь он 
любил с самого детства. По 
профессии он биолог-гео-
граф, окончил Бурятский 
государственный универ-
ситет в городе Улан-Удэ Ре-
спублики Бурятия. Работал 
в этнопарке «Золотая Ор-
да», в дацане. «В дацане 
я все время напевал себе 
под нос, а лама сказал мне: 
«Иди в «Степные напевы». 
Я пришел, прослушался, 
пою в ансамбле, чему очень 
рад. В планах у меня – по-
лучить профильное музы-
кальное образование в кол-
ледже искусств им. Чайков-
ского в столице Бурятии», 
– рассказал нашему корре-
спонденту Арсалан Иванов. 

   В ОКРУГЕ МНОГО 
   ТАЛАНТЛИВЫХ ЮНЫХ 
   МУЗЫКАНТОВ 

Ансамбль бурятских на-
родных инструментов – 
лауреат международных и 
всероссийских конкурсов. 
«Сейчас многие народные 
ансамбли выступают не под 
живую музыку, а под фоно-
грамму, – отмечает руково-
дитель ансамбля «Степные 
напевы». – Были годы, когда 
мы выступали без оркестра. 
Однако стало очевидным, 
что без него нет изюминки 
и лица нашего коллекти-
ва. Каждый его участник 
– универсал. Например, ру-
ководитель оркестра Ели-
завета Ажунова играет на 
иочиме, ятаге, барабанной 
установке и шанзе. Оркестр 
исполняет не только нацио-
нальную народную музыку, 
но и эстрадную». 

– В наших планах – рас-
ширять и обогащать репер-
туар, чтобы сохранить на-
ше наследие, но при этом 
модернизировать его для 

ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

Творческий подарок
«Степные напевы» записывают  
клип для жителей Кировска

ТАЛАНТЫ И П    КЛОННИКИ

 � ОКРУГ  Артисты Государственного ансамбля песни и танца 
«Степные напевы» из Усть-Ордынского Бурятского округа 
готовят творческий подарок для жителей Кировска (ЛНР) – 
видеоклип по мотивам бурятской песни  
«Тоонтонютаг», посвященной родной земле.
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Семья – самое ценное, что у нас есть. Жить в большой и дружной 
семье – счастье. Основу этого счастья составляет самое эмоциональное 
чувство – любовь, сыновья, материнская. В любой жизненной ситуа-
ции нет ничего более надежного, чем крепкий семейный тыл. В наше 
непростое время Год семьи объявлен как нельзя кстати. Предлагаем 
включиться во Всероссийский проект под названием «Всей семьей».

Раз в неделю на сайте https://всейсемьей.рф/ будут выклады-
ваться несложные задания, которые надо выполнять всей семьей. 

Фото с выполненным заданием нужно опубликовать в своих соц-
сетях («ВКонтакте» или «Одноклассники») с хештегом #всейсе-
мьейи #всейсемьей38. 

Каждый месяц организаторы будут проводить промежуточные 
розыгрыши подарков для всех участников проекта. В конце марта со-
стоится финальное награждение самых активных семей – их ждут 
особенные и ценные подарки, например, 100 семейных туров по России 
от проекта «Больше, чем путешествие» и др.

Кроме того, семьи, выполнившие все задания проекта, смогут со-
брать эксклюзивную коллекцию уникальных электронных вкладышей 
«Семья – это». Их специально для проекта и в честь Года семьи созда-
ли российские иллюстраторы.

В проекте может участвовать любая российская семья, включая ба-
бушек, дедушек, теть, дядь и других родственников. Для этого нужно 
пройти регистрацию в одной из социальных сетей:

VK: https://vk.com/wall458616490_8831

Одноклассники: 
https://ok.ru/group/70000004698632/messages
Вся информация о проекте «Всей семьей» – на официальном сайте  

проекта: всейсемьей.рф

Присоединяйтесь! Давайте покажем, что в Иркутской области 
живут самые активные и дружные семьи! 

Всей семьей
	� ПРОЕКТ  Уже через несколько 

дней наступит новый год, он в 
Российской Федерации объявлен 
Годом семьи. 

ТАЛАНТЫ	И	П				КЛОННИКИ

того, чтобы это было ин-
тересно молодежи, – рас-
сказала Елизавета Ажунова. 
– Сейчас мы сотруднича-
ем с именитыми авторами, 
которые по заказу ансамбля 
создают музыкальные ком-
позиции: это Наранбаатар 
(Монголия), Баттулга Гал-
мандах, музыкальный ру-
ководитель Бурятского го-
сударственного националь-
ного театра песни и танца 
«Байкал» (Улан-Удэ). 

По словам Елизаве-
ты Ажуновой, важно уде-
лять внимание молодому 
поколению музыкантов. 
«Именно в деревнях мно-
го талантливых ребят, ко-
торые сохранили частицу 
народности, передавшуюся 
им от бабушек и дедушек. 
В нашем поселке замеча-
тельная музыкальная шко-
ла, но пока из народных 
бурятских инструментов 
там преподается лишь чан-
за, остальные инструменты 
классические: фортепиано, 

аккордеон и так далее. Хо-
телось, чтобы ребят учи-
ли играть на морин-хууре, 
иочине, ятаге, – отметила 
наша собеседница.

			КУЗНИЦА	КАДРОВ	
			ВОКАЛИСТОВ

При поддержке «Степ-
ных напевов» проводится 
Межрегиональный вокаль-
ный конкурс имени народ-
ного артиста Республики 
Бурятия, заслуженного ар-
тиста Усть-Ордынского Бу-
рятского округа Владимира 
Таршинаева. Он начинал-
ся как областной, а в ны-
нешнем году в пятый раз 
состоялся в статусе меж-
регионального. Владимир 
Таршинаев был ведущим 
солистом ансамбля. 

Конкурс вокалистов был 
инициирован его супру-
гой – солисткой ансамбля, 
заслуженным деятелем 
культуры Усть-Ордынского 
Бурятского автономного 
округа, лауреатом премии 

губернатора Иркутской об-
ласти в номинации «За 
верность профессии» Да-
рижап Таршинаевой. Ко-
нечно, ансамбль не мог не 
поддержать эту инициати-
ву. Семейная династия в 
«Степных напевах» про-
должена: Елена и Тамара 
Таршинаевы – ведущие со-
листки танцевальной груп-
пы ансамбля. 

– Я любила петь с са-
мого детства, после школы 
поступила в музыкальное 
училище имени Чайковско-
го в Улан-Удэ, – вспоминает 
Дарижап Таршинаева. – Од-
ним из педагогов был веду-
щий представитель вокаль-
ной школы Бурятии, заслу-
женный работник культуры 
Бурятии и России Вячес-
лав Баяндаевич Елбаев. Он 
– бессменный председатель 
жюри нашего конкурса. В 
1994 году мы с семьей при-
ехали в округ поднимать 
ансамбль, нам предложили 
остаться. Я уже 30 лет рабо-

таю в «Степных напевах» 
и очень благодарна судьбе, 
что попала именно сюда! 

В конкурсе принимают 
участие вокалисты не толь-
ко из Иркутской области, 
но и из Республики Буря-
тия, Забайкальского края. 
В нынешнем году в состав 
жюри вошел Арсалан Ива-
нов, взявший на площад-
ке вокального состязания 
Гран-при в 2017 году. Кон-
курс можно назвать кузни-
цей кадров: его участники 
поступают в высшие учеб-
ные заведения, работают в 
различных российских те-
атрах и в сфере культуры. 
«Я очень благодарна зем-
лякам за то, что они под-
держивают наш конкурс, 
– подчеркнула Дарижап 
Таршинаева. – Спонсорами 
вокального состязания уже 
становятся наши дети, уче-
ники». 

В творческих планах 
«Степных напевов» – про-
должение гастрольной дея-

тельности в Иркутской об-
ласти и за ее пределами. 
В этом артистам поможет 
новый автобус, который 
планируется приобрести в 
начале следующего года.

– Это очень важный для 
нас подарок, – говорит Ан-
желика Толстикова. – Хотим 
поблагодарить губернатора 
области Игоря Кобзева, пра-
вительство, министерство 
культуры и, конечно, наше-
го учредителя – админи-
страцию Усть-Ордынского 
Бурятского округа – за под-
держку, понимание, за то, 
что уходящий год был для 
нас насыщенным и бога-
тым на впечатления. Уве-
рены, что в ближайшие го-
ды нам удастся воплотить 
в жизнь главную мечту – 
строительство сценической 
площадки для нашего ан-
самбля. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Людмилы БУЯХАЕВОЙ  
и из архива  
«Степных напевов»

НАГРАДЫ	ВОКАЛИСТОВ	
«СТЕПНЫХ	НАПЕВОВ»	
Будаева	Арюухан	Борисовна,		
артистка-вокалистка	(солистка):

– лауреат I степени в номинации «Вокал (народ-
ный) соло (профессионал)» международного 
конкурса исполнительского мастерства «Петер-
бургские ассамблеи искусств» (Санкт-Петербург, 
2022 год). 

Лумбунова	Сэсэгма	Захаровна,		
артистка-вокалистка	(солистка):

– обладатель Гран-при в номинации «Народное 
пение» XIV международного бурятского фести-
валя «Алтаргана», 2006 год;

– лауреат I степени в номинации «Вокал (народ-
ный) соло (профессионал)» II международного 
конкурса-фестиваля «Жемчужина России», 2016 
год;

– лауреат I степени в номинации «Вокал (на-
родный стилизованный) соло (профессионал)» 
международного конкурса исполнительского ма-
стерства «Петербургские ассамблеи искусств» в 
Санкт-Петербурге, 2022 год.

Нимаев	Цырен	Басагадаевич,		
артист-вокалист	(солист):

– лауреат I степени в номинации «Эстрадное пе-
ние» на VII Международном бурятском фестива-
ле «Алтаргана» в 2018 году; 

– лауреат I степени в номинации «Вокал (эстрад-
ный) соло (профессионал)» международного кон-
курса «Мелодия», Москва, 2022 год; 
– лауреат II степени в номинации «Вокал (эстрад-
ный) соло (профессионал)» международного кон-
курса исполнительского мастерства «Петербург-
ские ассамблеи искусств» в Санкт-Петербурге, 
2022 год;
– дипломант международного фестиваля казах-
ской песни «Voiceof Turan – 2023» в Республике 
Казахстан, г. Туркестан, 2023 год.
Ободоева	Валентина	Геннадьевна,		
артистка-вокалистка	(солистка):
– лауреат III степени в номинации «Народное пе-
ние» межрегионального конкурса молодых вока-
листов «Байкал-Classic», Улан-Удэ, 2021 год; 
– лауреат I степени в номинациях «Вокал (на-
родный стилизованный) соло (профессионал)», 
«Вокал (эстрадный) соло (профессионал)» XI 
международного конкурса «Лучший из лучших» 
в Туапсе, 2022 год; 
– лауреат II степени в номинации «Народное пе-
ние» международного конкурса исполнитель-
ского мастерства «Петербургские ассамблеи ис-
кусств», Санкт-Петербург, 2022 год. 
Хингеева	Клавдия	Руслановна,		
артистка-вокалистка	(солистка):
– лауреат I степени в номинации «Эстрадное пе-
ние» V межрегионального конкурса вокалистов 
им. В. Таршинаева в 2023 году.
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ПРАДЕД ПРИШЕЛ В ЗАЛОГ 
В КАНДАЛАХ 

 Александр Николаевич, расскажи-
те о вашей семье. Откуда она по-
шла? 

– Когда произошла первая ре-
волюция, мои предки поддержали 
революционеров, но бунт был по-
давлен. Прадед Филарет Данило-
вич пришел сюда в кандалах как 
ссыльный вместе с братом. К сожа-
лению, имя брата не сохранилось. 
Я пытался найти информацию о 
нем и о прадеде, но безуспешно. В 
Залоге наша семья – прадед, дед, 
отец, я – живем уже в четвертом 
поколении, более 100 лет. 

Предки были мастеровые люди. 
Дедушка Егор Филаретович делал 
сани, вспоминают, что он настоль-
ко хорошо гнул дуги, что на его 
санях можно было не просто вы-
езжать на прогулки, но и ездить 
в лес, перевозить на них что-то 
тяжелое. Дед не гнался за количе-
ством, делал в основном для себя, 
для знакомых, друзей. Кузнечил, 
может, не так профессионально. 
В семь лет начал пахать землю, в 

общем, был на все руки мастер. Я, 
бывает, залезу в амбар, начну пе-
ребирать то, что там хранится: вот 
это евошними руками сделано и 
это тоже… Думаю, выброшу, 
а потом – нет, не надо, 
пусть лежит!

Супруга его  Вар-
вара Митрофанов-
на, моя бабушка, 
тоже была ма-
стерицей: всю 
деревню обши-
вала. Хорошо 
вязала. Ее ста-
рая швейная 
машинка «По-
дольск» до сих 
пор стоит у нас 
дома. Бабушка 
была матерью-
героиней, родила 
12 детей, долгое вре-
мя в семье храни-
лись ее удостове-
рение и медаль. 

Отец Николай Его-
рович работал элек-
триком, прекрасно разбирался в 
технике, в совершенстве управлял 

трактором и мотоциклом. Он мно-
гому научил нас с братом Алексе-
ем. Моя мама Галина Матвеевна 

Третьякова и шьет, 
и вяжет, и выши-

вает. Кем я только не 
был на новогодних 
утренниках: и гу-
саром, и бандитом! 
Мама – учитель по 
профессии, более 
20 лет была дирек-
тором Залогской 
школы. Именно 
при ней закла-
дывалось здание, 
где сейчас распо-
ложено учебное 
заведение. Мама 
работает до сих 

пор – учителем 
начальных классов. 

Я родился здесь, в 
селе Залог, после шко-
лы поступил в Ир-
кутский индустри-
ально-педагогиче-

ский техникум на специальность 
«учитель технологии», окончил. 
Вернулся на родину, сразу устро-

ился сюда. Два месяца отработал, 
а потом меня призвали в армию. 
Отслужил два года, снова вернулся 
и уже работаю здесь 22-й год. 

 Какие предметы больше всего вам 
нравились в школе? Кем вы меч-
тали стать?  

– Больше всего в школе нра-
вились труды, право, геометрия, 
черчение. Тяжело давались рус-
ский язык и литература, с годами 
я начал понимать, что надо бы-
ло «нажимать» именно на них. 
Учителем стать не мечтал, можно 
сказать, что к этому меня под-
толкнула мама, но всегда любил 
что-то конструировать, изобре-
тать. Мама вспоминает: как только 
я начал сидеть, мне еще и года не 
было, она купила мне алюминие-
вый конструктор. Сын затих, и она 
пошла посмотреть, что же я делаю. 
Оказывается, я пытался накрутить 
гаечку на болтик. Интерес к этому 
у меня был еще с самого детства. 

Вообще я всегда мечтал стать 
трактористом, у меня есть трак-
торные права, трактор и прицеп-
ная техника. Я люблю пахать зем-

Место силы 
Александра Реутова 
Учитель технологии собирает третий станок 
с числовым программным управлением

Г    СТЬ НОМЕРА

 ЛИЧНОСТЬ  В школе 
села Залог Качугского 
района Александр 
работает 22-й год и 
говорит, что ребята 
учатся у него, а он – у 
них. О том, почему своей 
родиной он считает 
Советский Союз и по 
какой причине у него 
нет желания менять 
деревенскую жизнь на 
городскую, Александр 
Николаевич рассказал в 
интервью нашей газете.  

уками сделано и 
ю, выброшу, 
е надо, 
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Александр Реутов в детстве

Реутов Николай Егорович (отец)
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лю, получаю от этого удоволь-
ствие. Хотелось бы больше време-
ни уделять работе на земле. 

РОБОТЫ – 
НАШИ ПОМОЩНИКИ 

 Что больше всего вам нравится в 
профессии учителя? 

– Самое приятное, когда сюда 
приходят наши парни-выпускни-
ки, уже ставшие мужиками, у 
них и дети есть, и говорят: «А вы 
помните?» Конечно, чаще всего 
вспоминают хорошее, но, быва-
ет, и плохое: «Помните, вы нас 
ругали? Вот мы балбесы были!» 
Я говорю, что на то она и жизнь: 
сегодня надо поругать, завтра – 
похвалить. Приятно, что ребята 
умеют многое делать своими ру-
ками. 

Программа наша трудовая огра-
ничена: мы учим определенным 
навыкам и умениям, но не научат 
на тех же уроках, например, как 
отремонтировать бензопилу. А что 
такое бензопила в деревне? Это 
первый источник тепла: валеж-
ник, горбыль распилить. Однажды 
мы с парнишкой ремонтировали 
такую бензопилу и добились свое-
го – она заработала. Когда я толь-
ко пришел сюда работать, у меня 
учились уникальные мальчишки: 
у них все в руках горело, из лю-
бой железки они могли сделать 
шедевр. Могу сказать, что процесс 
двухсторонний: ребята учатся у 
меня, а я – у них. 

 Несколько лет тому назад вы с 
ребятами собрали станок с чис-
ловым программным управле-
нием (ЧПУ) из деталей, которые 
заказали в интернете. С чего все 
начиналось? 

– Раньше была такая замеча-
тельная передача на канале ОРТ 
«Америка с Михаилом Тарату-
той». Он работал в этой стра-
не и рассказывал, в том числе, 
о передовых технологиях. Тогда 
железный занавес только начал 
приподниматься. Там я впервые 
увидел, как роботы задействованы 
на сборке автомобилей, и заго-
релся этой идеей – собрать своего 
робота. Оказал влияние на меня 
и художественный фильм «При-
ключения Электроника», и муль-
тфильм «Нехочуха», одним из 
героев которого является робот-
нянька. 

Что такое роботы? Это помощ-
ники, но у них нет ни сердца, 
ни души, они просто 
выполняют наши 
команды. 
В пере-

воде с чешского это слово означа-
ет «подневольный труд». Первый 
станок с ЧПУ я увидел у Анато-
лия Васильевича Кузнецова, за-
служенного учителя России. Он с 
командой учеников получил его в 
качестве приза на олимпиаде, в то 
время он стоил как хорошая квар-
тира в Иркутске. 

Но от идеи – собрать свой ста-
нок – до воплощения прошло более 
10 лет. Сначала я заказал в интер-
нете набор для самостоятельной 
сборки лазерного выжигателя, но 
в процессе запуска повредил про-
граммную часть. Пока я ее ремон-
тировал, набрался опыта, многое 
понял. Потом в 2019 году практи-
чески на коленке без всякого точ-
ного инструмента собрал станок с 
ЧПУ для себя, он до сих пор стоит 
дома и работает. У меня даже есть 
ролик об этом на моем ютуб-
канале «Залог38», он так и на-
зывается «ЧПУ своими руками». 
Затем по предложению директора 
Залогской школы Ларисы Михай-
ловны Заводских мы с ребятами 
заказали детали и собрали станок 
уже для школы. 

Как говорится, в одну воду 
нельзя войти дважды, но мы это 
сделали. После того, как собра-
ли станок, съездили с ним на 
Аграрно-промышленную неде-
лю в Иркутск в составе делега-
ции Качугского района и привезли 
оттуда Гран-при. Потом с тремя 
ребятами поехали на фестиваль 
технического творчества «Дети. 
Техника. Творчество», где заняли 
первое место. Сейчас с ребята-
ми собираем небольшой, легкий 
станок ЧПУ, чтобы было удобнее 
его перевозить: первый школьный 
станок весит почти 100 кг. 

 Насколько я знаю, у вас в кабине-
те технологии есть макет умно-
го дома. Что у вас еще есть инте-
ресного? 

– Да, у нас есть такой макет. 
Мы с дочерью Анастасией собрали 
его задолго до того, как я занялся 
станками в ЧПУ. Он работал через 
смартфон, например, можно было 
зажигать или выключать там свет 
и многое другое. Из-за санкций 
большая часть производителей 
программного обеспечения ушла с 
российского рынка, но я верю, что 
наши производители займут эту 
нишу, и она не будет пустовать. У 
нас здесь есть и 3D-принтер, два 
набора конструкторов, которые 
пришли в рамках образовательно-
го проекта «Точка роста» в нашей 
школе. 

 Как много времени вы проводите 
на своем рабочем месте? 

– Иногда бывает, что прихожу 
просто на уроки, иногда вечерами 
остаюсь и работаю, все зависит 
от задач, которые стоят на дан-
ный момент. Конечно, хотелось бы 
больше времени посвящать твор-
честву, бумажная рутина отни-
мает его. 

УЧУСЬ ИГРАТЬ НА ГАРМОШКЕ 

 Есть ли у вас дома изобретения, 
которые облегчают быт? 

– Я живу в дедушкином доме, 
хочу, чтобы он остался таким же, 
как и был раньше. Я отрестав-
рировал, покрасил стол, который 
дедушка делал своими руками. 

Сейчас мы собираемся за ним на 
праздники. Люблю мастерить из 
железа, лет 15 назад собрал фрон-
тальный погрузчик для трактора, 
у меня есть грабли для тракто-
ра, плуг двухкорпусной. В общем, 
техники много. 

 Что сеете? 

– Ничего не сею. Выращиваю 
крупный рогатый скот, раньше у 
нас было пять дойных коров и 
молодняк – до 15 голов КРС. Сей-
час решили оставить одну корову, 
для собственных нужд. Я никогда 
не буду пить покупное или чужое 
молоко. Всю жизнь пьем свое, до-
машнее. 

 Какие у вас дальнейшие планы? 

– Купил старенькую гармош-
ку, реставрирую, переклеиваю 
клапаны, получаю очень большое 
удовольствие от игры на ней. Не 
знаю ни одной ноты, сам сажусь 
и подбираю. Что-то получается, 
что-то нет. Увидел в интернете, 
как мужчины делают своими ру-
ками гусли, теперь тоже хочу их 
сделать. Вроде ничего сложного в 
этом нет. Потом хочу научиться 
на них играть. В роду у меня были 
музыканты: дед по маминой ли-
нии играл на балалайке.

 Какой бы вам хотелось видеть 
дальнейшую жизнь Залога? 

– Это моя малая родина, но 
настоящей родиной считаю Со-
ветский Союз. Но понимаю, что 
дома я больше уже не побываю. 
Однажды прочел такие строки, и 
они запали мне в душу: 

«Я вырос здесь и здесь родился, 
В стране, которой больше нет, 
О боже, как я ей гордился, 
Остался только пыльный след».

Я рад, что правительство об-
ратило внимание на молодежь. 
Созданы всероссийское движение 
школьников, «Орлята России». Па-
триотизм в нас начал просыпаться, 
особенно в связи с последними со-
бытиями. Обидно и неправильно, 
что мы столько лет ориентирова-
лись на Запад, считали его приме-
ром. У России всегда должен быть 
свой путь. 

Мне бы хотелось, чтобы моя дочь 
Настя после учебы в Иркутске при-
ехала сюда, чтобы она здесь жила, 
работала. В деревне всегда очень 
много работы. А перспектива у За-
лога есть, и очень хорошая, если мы 
захотим трудиться. А мы захотим, 
я в этом уверен.

У меня была возможность уехать 
в город, мне есть куда ехать. Но 
я там не могу почему-то, тяже-
ло. Жалко времени, которое прово-
дишь в пробках. Не хочется дышать 
выхлопными газами. Поэтому я 
решил, что останусь здесь. Здесь 
есть все для жизни. Приедешь до-
мой в деревню, затопишь печку, 
сядешь рядом с ней с кружкой 
чая… Дрова в ней перед морозом 
щелкают, трескаются, так здорово! 
Кирпичи нагреются, прислонишь-
ся к ним спиной и думаешь: «Что 
еще нужно для счастья? !» 

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото автора, Эльмиры Семеновой 
и из архива Александра Реутова 

Г    СТЬ НОМЕРА

увидел, как роботы задействованы 
на сборке автомобилей, и заго-
релся этой идеей – собрать своего 
робота. Оказал влияние на меня 
и художественный фильм «При-
ключения Электроника», и муль-
тфильм «Нехочуха», одним из 
героев которого является робот-
нянька.

Что такое роботы? Это помощ-
ники, но у них нет ни сердца, 
ни души, они просто 
выполняют наши 
команды. 
В пере-

За победу боролись представители вось-
ми дочерних обществ НК «Роснефть»: 
АО «Ангарская нефтехимическая ком-
пания», АО «Ангарский завод полиме-
ров», АО «Ангарскнефтехимпроект», АО 
«РН-РемСтройИнжиниринг», ООО «РН-
Пожарная безопасность», АО «Верхне-
чонскнефтегаз», ООО «Таас-Юрях Нефте-
газодобыча», ООО «РН-Бурение».
Участники массовых забегов стартовали 
на дистанциях от 500 м до 10 км в раз-
личных возрастных категориях. Всего 
было предусмотрено семь дистанций: 10 
км среди мужчин, 5 км среди мужчин и 
женщин, 3 км среди женщин, 1 км среди 
юниоров 12–14 и 15–17 лет, а также дис-
танция для самых маленьких в 500 м 
среди ребят 9–11 лет. 
Соревнования были организованы на 
высоком уровне – с профессиональным 
судейством, медицинским обслужива-
нием и удобной регистрацией на старте. 

Кроме того, работал бесплатный прокат 
спортивного снаряжения, были обору-
дованы места для подготовки лыж, обо-
греваемые раздевалки, гардероб и места 
отдыха, а также полевая кухня с горячим 
питанием и чаем. Праздничную атмосфе-
ру создавали ведущий и зажигательный 
диджей. Для юных лыжников была пред-
усмотрена культурная программа и дет-
ский уголок с аниматорами.
Наравне с Ангарском лыжные забеги 
планируется провести в Красноярске, 
Нижневартовске и Тюмени. Поддержка 
массового спорта – одно из ключевых 
направлений социальной работы НК 
«Роснефть» и ее дочерних обществ. На 
средства компании в регионах строятся 
ледовые арены, спортивные комплексы 
и многофункциональные спортивные 
площадки. 

 Василий ПЕТРОВ
Фото Александра БЫЧКОВА 

«ЛЫЖНЯ РОСНЕФТИ» – ПРАЗДНИК «ЛЫЖНЯ РОСНЕФТИ» – ПРАЗДНИК 
ДЛЯ ВСЕХ ПОКОЛЕНИЙДЛЯ ВСЕХ ПОКОЛЕНИЙ

 СПОРТ  Ангарчане готовятся встретить Новый год с крепким 
здоровьем и отличным настроением. 23 декабря на лыжно-
биатлонном комплексе «Ангарский» состоялся корпоративный 
забег «Лыжня Роснефти». На старт вышло около 300 участников 
разных возрастов и уровня подготовки.
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КОМФОРТНЫЕ МЕСТА ОТДЫХА

Будучи промышленным цен-
тром, Ангарск всегда выделялся 
среди аналогичных городов имен-
но высоким уровнем благоустрой-
ства. В этом году было приве-
дено в порядок 15 придомовых 
территорий Ангарска и Мегета в 
рамках проекта «Формирование 
комфортной городской среды», 20 
общественных пространств, 11 из 
которых – по областной субсидии 
на социально-экономическое раз-
витие. 

Для жителей и гостей открылось 
пять новых скверов, созданных в 
рамках проекта «Формирование 
комфортной городской среды». 
Место отдыха с детской и спортив-
ной площадками, отдельной пар-
ковкой появилось в 84-м квартале 
вдоль улицы Горького. Интересное 
городское пространство теперь есть 
в 88-м квартале на пересечении 
улиц Файзулина и Карла Маркса. 
Это новые пешеходные дорожки, 
освещение, лавочки, урны, газоны. 
Изюминкой стала кованая архи-
тектурная композиция «Кот уче-
ный», которую сделали ангарские 
и белгородские мастера. 

В 177-м квартале у магазина 
«Силуэт» ангарчан радует боль-
шой новый сквер с декоративным 
фонтаном, лавочками, асфальти-
рованными пешеходными дорож-
ками. Коснулось благоустройство 
и территории в 85-м квартале, где 
также появились скамейки, фона-
ри, сеть тропинок, игровая пло-
щадка и поле с резиновым покры-
тием. Мэр Ангарского городского 
округа Сергей Петров напомнил, 
что новые городские пространства 
создаются по инициативе жителей 
города – именно они выбирают, 
где необходимы места отдыха. 

– Благодаря неравнодушию и 
активности жителей эти терри-

тории наполнились яркими кра-
сками, – отметил Сергей Петров. – 
На новых площадках многолюдно, 
ребята собираются со всей округи.

В этом году в Ангарске также 
завершили благоустройство скве-
ра медицинских работников. Этот 
участок начали приводить в поря-
док в 2021 году, когда был установ-
лен памятный знак медицинским 
работникам – первый в Прианга-
рье. Рядом был демонтирован бе-
тонный забор, а в 2023 году сквер 
оборудовали пешеходными дорож-
ками, сделали освещение, уста-
новили современные скамейки 
местного производства, урны. 

В Год педагога и наставника, 
объявленного в стране, на аллее по 
улице Ленина напротив Ангарско-
го педагогического колледжа был 
установлен памятник педагогу и 
наставнику. Композиция появи-
лась благодаря пожертвованиям 
педагогов, учеников, родителей, 
частных лиц, коллективов пред-
приятий. 

САКУРА, ГОРТЕНЗИИ, СПИРЕИ

Три общественных простран-
ства преобразились по проекту 
«Единой России» под названием 
«Есть решение». Так, приведе-
на в порядок территория напро-
тив Музея часов. Этот небольшой 
сквер находится в самом центре 
исторической части города и дав-
но уже требовал обновления. Была 
заменена основа клумб, а также 
облицовка фонтана. Сегодня ме-
сто отдыха выглядит современ-
ным и ухоженным. 

В течение нескольких лет ве-
дется масштабная реконструкция 
парка им. 10-летия Ангарска. Тер-
ритория меняется на глазах. В 
этом году там была обустроена 
экологическая тропа «По следу 
реки Китой». Разработана дорож-
ная карта по созданию здесь парка 
экстремальных видов спорта. Ра-
бота по ее реализации начнется в 
следующем году. 

Третья территория – у дома-
пластины в 11-м микрорайоне. 
Здесь были вымощены брусчат-
кой тротуары, появились ска-
мейки, освещение, зеленые зоны. 
Пространство украшают сирени, 

голубые ели и куст сакуры. Вы-
сажены также гортензии, которые 
должны порадовать своим цвете-
нием в следующем году. 

Кстати, в этом году озелене-
нию города уделено особое вни-
мание. Стали использовать де-
коративные деревья и кустарни-
ки, разновидности которых часто 
применяют во многих крупных 
городах. Например, в парке за ДК 
«Современник» появилась аллея 
со спиреями, у дома-пластины 
– сакура, на городских зеленых 
пространствах высадили гортен-
зии. В сквере около «Силуэта» 
старые дикие яблони заменили 
виргинской черемухой с красной 
листвой, калинолистным пузыре-
плодником, белым дереном. Всего 
было высажено 940 деревьев и 
кустарников. Работы проведены 
на средства местного бюджета, а 
также в рамках экологических ак-
ций и проектов.

– Максимально приближаем 
главную цель – сделать окружаю-
щее нас пространство безопасным 
и комфортным для детей и взрос-
лых, – подчеркнул Сергей Петров. 
– В планах благоустройство еще не 
менее 11 скверов, намерены при-
вести в порядок памятные места 
к юбилею Победы, в том числе 
обновить площадь Ленина. 

В ИНТЕРЕСАХ ДЕТЕЙ 
И МОЛОДЕЖИ 

Уходящий год был богат на ввод 
и обновление социально важных 
объектов. В частности, в Ангарске 
появился еще один молодежный 
центр в микрорайоне Цементный, 
где теперь могут собираться под-
ростки и интересно проводить 
время. В здании бывшего про-
филактория сделали ремонт. На 
первом этаже оборудовали спор-
тивные залы, на втором – рас-
полагаются различные кружки 
и секции, библиотека и актовый 
зал. В ближайшем будущем мо-
лодежный центр появится и в 
Мегете. Сейчас там ремонтируют 
здание. В бывшей конторе радио-
центра № 1 подрядчик заменил 
кровлю, окна и обновил фасады. 

Еще одной точкой притяжения 
для молодежи станет Центр циф-
рового образования детей «IT-
куб», который открылся на базе 
Ангарского промышленно-эконо-
мического техникума. За учебный 
год по программам центра пла-
нируется обучить более 600 детей.

В четырех школах Ангарска в 
текущем году обновлены спор-
тивные площадки. По региональ-
ной программе «Народные ини-
циативы» на территории учебных 
заведений №№ 6 и 31 появились 
современные многофункциональ-
ные площадки для футбола, во-
лейбола, баскетбола, беговая до-
рожка и прыжковая яма. В шко-
ле № 22 восстановлена беговая 
дорожка, а в гимназии № 8 по 
проекту «Единой России» «Есть 
решение» создана многофункци-
ональная спортплощадка для на-
чальных классов. 

Ангарский округ: 
место, где хочется жить

 КОМФОРТ  По благоустройству и созданию комфортной среды Ангарский 
городской округ продолжает оставаться в лидерах. Уходящий год не стал 
исключением. Новые скверы, спортивные площадки, объекты культуры и 
здравоохранения, отремонтированные дома и дворы, а также километры 
хороших дорог. Все для того, чтобы город привлекал не только работой, но и 
качеством жизни. 
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Стартовал капитальный ре-
монт второго корпуса школы № 10 
для начальных классов, который 
продолжится в 2024 году. После 
обновления здания здесь смогут 
обучаться 480 ребят. Кроме того, 
в Ангарске приступили к капи-
тальному ремонту второго корпуса 
школы № 37 в рамках региональ-
ной субсидии на социально-эко-
номическое развитие. Это бывшее 
здание гимназии № 1, которое 
эксплуатировалось более 50 лет и 
нуждалось в полном обновлении. 
После реконструкции в нем будут 
размещены начальные классы. Как 
рассказал мэр АГО, выполнен про-
ект и пройдена экспертиза строи-
тельства школы в 31-м микрорай-
оне. В следующем году планирует-
ся начать его реализацию. 

ОБНОВЛЕНИЯ ОБЪЕКТОВ 
СПОРТА И КУЛЬТУРЫ

В течение года было обновле-
но несколько спортивных соору-
жений. Это многофункциональ-
ные спортплощадки в школах 
«Ермак» и «Ангара», хоккей-
ные корты в Цементном и в 73-м 
квартале, лыжероллерная трасса 
в 189-м квартале. Помимо это-
го закуплены модульные душевые 
кабины для лагеря спортивной на-
правленности «Вымпел» школы 
«Сибиряк», игровые покрытия 
для двух спортзалов «Ермака» и 

«Ангары», дополнительные вакс-
кабины для лыжно-биатлонного 
комплекса «Ангарский». 

Скоро откроется бассейн «Ан-
гара», в котором завершается ка-
питальный ремонт. Уже заменена 
кровля, демонтирована малая ча-
ша бассейна, благоустроена при-
легающая территория, полностью 
обновлены внутренние помеще-
ния и коммуникации, большая 
чаша, установлено новое оборудо-
вание для очистки воды. 

Обновления затронули Ангар-
ский городской музей, который 
был модернизирован по нацпроек-
ту «Культура». Для всех трех от-
делов (музеев часов и минералов, 
выставочного зала) приобретено 25 
единиц технического, выставоч-
ного и фондового оборудования. 

– В музее часов, к примеру, 
установили вращающуюся витри-
ну с оптикой для знакомства с ча-
совыми механизмами. Думаю, но-
вовведения привлекут еще больше 
посетителей, – прокомментировал 
Сергей Петров. 

Начался долгожданный капи-
тальный ремонт в библиотеке № 
3 им. Леонида Беспрозванного. 
Деньги выделяются по областной 
программе «Развитие культуры» 
с софинансированием бюджета 
Ангарского округа. Работы будут 
завершены в 2024 году.

Среди других важных объектов 
уходящего года также можно вы-
делить фельдшерско-акушерский 
пункт в Одинске, который обо-
рудован по современным требо-
ваниям, уже получил лицензию и 
принимает пациентов. 

ХОРОШИЕ ДОРОГИ, 
ВОДА В ДОМЕ

Немаловажная составляющая 
комфортной городской среды – 
качественная инфраструктура. В 
этом году был выполнен рекорд-
ный объем работ по ремонту до-
рог – 25 км. В рамках нацпроекта 
«Безопасные качественные доро-
ги» обновлено 12 км, комплексные 
работы выполнены на восьми ули-
цах Ангарска. На областную суб-
сидию отремонтированы дороги и 
тротуары на 13 городских участках 
общей протяженностью 7 км в Ан-
гарске, плюс 6 км дорог – в Мегете 
и Савватеевке. 

– Людей беспокоит состояние 
внутриквартальных, дворовых 
проездов, – заметил Сергей Петров. 
– Мы планомерно эту проблему 
решаем. В том числе с помощью 
областной субсидии. В этом году 
отремонтировали шесть крупных 
внутриквартальных проездов, рас-
положенных на муниципальных 
землях. Полностью рассчитываем 
привести такие участки в порядок 
в течение двух лет.

В Савватеевке завершилась мо-
дернизация котельной. Капиталь-
но отремонтированы тепловые се-
ти протяженностью 1,3 км, также 
была благоустроена территория 
котельной, выполнено устройство 
двух складских площадок. В ми-
крорайоне Китой муниципальное 
предприятие «Ангарский Водока-
нал» в этом году проложило 1,3 км 
водопровода, чтобы завести водо-
снабжение в дома на улице Ок-
тябрьской. В инвестпрограмму му-
ниципального предприятия также 
будет включена улица Радищева, 
где в 2024 году предстоит проло-
жить еще 900 метров водопровода. 

– Таким образом, участок будет 
полностью закольцован, – продол-
жил Сергей Петров. – За два года 
мы решим задачу водоснабжения 
этого района – в целом около 60 до-
мов. Нам также удастся обеспечить 
противопожарную безопасность в 
частном секторе – появится воз-
можность установки пожарных 
гидрантов на этой территории. 
Стратегически важным для наше-
го округа сегодня является строи-
тельство водозабора на Китойском 
месторождении подземных вод. 
Завершено проектирование и уже 
есть положительное заключение 
на строительство нового водово-
да с Китойского месторождения 
подземных вод. Это более 20 км 
трубопровода, который обеспечит 
Ангарск, Мегет и Одинск питьевой 
водой из подземного источника 
высокого качества. 

Планируется также строитель-
ство магистральных водоводов в 
Мегет от сетей Ангарского водо-
канала. На эти цели выделено око-
ло 700 млн рублей. Проект важен, 
поскольку на территории Мегета 
реализуются серьезные инвести-
ционные проекты, которым нужна 
соответствующая инфраструктура. 

– В 2024-м сделать предстоит 
многое, – подвел итоги Сергей Пе-
тров. – Уверен, жители округа за-
метят преображение. Продолжим 
восстановление и развитие улич-
но-дорожной сети, благоустрой-
ство дворов и общественных про-
странств, обновление социально 
значимых объектов. Впереди реа-
лизация крупного проекта – прод-
ление  городской набережной до 
двух километров. Документы гото-
вы. Мы подали заявку в федераль-
ный центр на берегоукрепление. 
Надеюсь, нас поддержат, и в итоге 
мы получим общую набережную 
вдоль всего берега. 

  Елена ПШОНКО 
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   В ПОИСКАХ 
   ЛУЧШЕГО СЕБЯ

«Поверить не могу, что 
знал о таком приложении 
раньше. Как вам моя фото-
сессия в новогоднем обра-
зе?» Знакомое предложе-
ние для любого пользова-
теля социальных сетей. Мы 
загружаем туда свои (за-
частую уже обработанные 
фотографии), а получаем 
еще более лучшие версии 
себя. Вечно молодые лю-
ди, без морщин и изъянов, 
словно с картинок о гряду-
щем возвращении в Эдем 
из журналов одной уже за-
прещенной в России рели-
гиозной организации. Или, 
наоборот, постаревшие, но 
красиво, как Шэрон Стоун. 
Мы заполняем свои интер-
нет-страницы аватарками 
от комплиментарных ней-
росетей – и это лишь легкое 
внешнее прикосновение к 
миру искусственного ин-
теллекта (ИИ). 

Для ученых – все это 
обывательские игрушки. С 
ИИ они работают плотно 
и давно. В Институте ди-
намики систем и теории 
управления СО РАН, можно 
сказать, с самого его созда-
ния в 1980 году. 

– Тот искусственный 
интеллект, который у нас 
развивался, я бы назвал 
математическим. Суще-
ствовали математические 
методы (они и сейчас су-
ществуют, но реже исполь-
зуются, т.к. менее популяр-
ны), при помощи которых 
можно было автоматизи-
ровать процессы исследова-
ния управляемых систем. 
То есть у нас придумали 
способ: математики запи-
сывали теорему о наличии 
некоторого свойства на не-
котором формальном язы-
ке, далее алгоритмически 

обрабатывали на компью-
тере. В результате синтези-
ровался вариант теоремы, 
новая формула, где эти са-
мые свойства можно бы-
ло проще обнаружить. Это 
метод сравнения в теории 
систем. Соответствующая 
монография вышла в 1981 
году, – рассказывает стар-
ший научный сотрудник 
лаборатории комплексных 
информационных систем 
ИДСТУ СО РАН, заведующий 
кафедрой информацион-
ных технологий Института 
математики и информа-
ционных технологий ИГУ, 
кандидат технических на-
ук Евгений Черкашин. 

То, что математика – 
царица всех наук, мы зна-
ем с детства. Все окружа-
ющие нас с начала времен 
технологии невозможны 
без математического обо-
снования. И в помощь 
человеку здесь были раз-
ные приспособления – от 
счетных палочек перво-
клашек до суперкомпью-
теров крупных компаний 
и научных центров. Если 
отбросить мистические и 
философские измышления 
о рукотворном разуме (тут 
достаточно упомянуть ро-
ман XIX века о чудовище, 
созданном Виктором Фран-
кенштейном), то всерьез об 
искусственном интеллекте 
речь зашла в ХХ веке, когда 
создавались первые вычис-
лительные машины. 

   ЖИВЕМ 
   ПРИ СЛАБОМ ИИ

В разговорах об ИИ его 
принято разделять на сла-
бый и сильный. Первый – 
используется повсеместно. 
Это и голосовые помощни-
ки, и системы рекоменда-
ций интернета, и програм-
мы распознавания лиц и 
упомянутые приложения в 

соцсетях. По сути, это ал-
горитмы, которые решают 
конкретные практические 
задачи. А сильный ИИ уже 
будет максимально при-
ближен к способностям че-
ловеческого разума. 

«Сейчас мы живем в 
мире слабого искусствен-
ного интеллекта, и о его 
субъектности вопрос не 
стоит», – так на декабрь-

ском собрании Российской 
Академии наук заявил ди-
ректор Института систем-
ного программирования 
РАН им. В.П. Иванникова 
Арутюн Аветисян. С уче-
ными ИДСТУ СО РАН мы 
пообщались как раз после 
этого заседания. 

– Одна из фундамен-
тальных задач в области 
ИИ заключается в том, 

чтобы создать механизм, 
который бы прошел любой 
тест Тьюринга, что он пол-
ностью соответствует чело-
веку. Нужно ли это вообще 
– непонятно. Тем не менее 
такие научные исследова-
ния идут. Мы же работаем 
с другим направлением ИИ. 
Нас интересует решение 
конкретных задач. Мы за-
нимаемся в основном фун-
даментальными разработ-
ками, создаем платформы 
для будущих практических 
приложений, – продолжил 
Евгений Черкашин. 

Такие приложения вос-
требованы в самых разных 
сферах – экономике, здра-
воохранении, строитель-
стве, транспортной логи-
стике, энергетике, сельском 
хозяйстве и пр. Машинное 
обучение в ИИ сделало его 
доступным даже для мало-
го и среднего бизнеса, не 
говоря о крупных компа-
ниях. Например, в банках 
искусственный интеллект 
используется, в том числе 
для оценки платежеспособ-
ности заемщика. 

   ПРЕЗИДЕНТ МОЖЕТ 
   БЫТЬ ТОЛЬКО ОДИН

Распознавание образов с 
помощью машинного зре-
ния, обработка естествен-

Нейросеть и Новый год
Разговор с учеными о перспективах 
искусственного интеллекта

РАЗГОВОР      БУДУЩЕМ

 � НАУКА  По данным Института  
русского языка им. А.С. Пушкина, а также 
по версии сайта «Грамота.ру»,  
«нейросеть» – главное слово 2023 года. 
А толковый словарь Collins Dictionary 
на первое место поставил понятие 
«искусственный интеллект». Новости 
о прорывных информационных 
технологиях приходят чуть ли не 
ежедневно. И в этой теме много 
подводных камней. Прежде всего, 
касающихся безопасности. О развитии 
искусственного интеллекта мы 
пообщались с учеными Института 
динамики систем и теории управления 
имени В.М. Матросова СО РАН.

Ученые Никита Дородных, Андрей Михайлов, Евгений Черкашин
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ного языка, то есть перевод, 
генерация текста, звука, 
изображения – чтобы все 
это заработало, в програм-
му нужно ввести огромное 
количество данных. И со-
ответствующим образом их 
разметить для того, чтобы 
ИИ их распознал. Но тут 
возникает немало трудно-
стей. И первая – данные 
могут быстро устаревать. 
К примеру, после некото-
рых заметок «авторства» 
нейросетей, выдаваемых 
за продукт журналистской 
работы, порой возникает 
вопрос: «Она что, эта ней-
росеть, последние новости 
не читала?». Задержка ин-
формации – один из ос-
новных узнаваемых крите-
риев ИИ. 

Кстати, в некоторых 
странах уже рекомендуют к 
генеративным нейронным 
сетям добавлять метки, 
что-то вроде аналога во-
дяного знака на денежных 
купюрах, которые бы обо-
значали, что демонстриру-
емая информация получе-
на с помощью ИИ. 

Есть такой термин 
«дипфейк» – метод син-
теза контента, основанный 
на машинном обучении и 
искусственном интеллек-
те. На пресс-конференции 
президента РФ в декабре к 
нему с вопросом об опас-
ностях ИИ обратился сту-
дент из Санкт-Петербурга. 
Правда сделал он это в ви-
де обращения самого главы 
государства – дипфейк вы-
глядел и говорил, как Вла-
димир Путин. «Быть по-
хожим на меня и говорить 
моим голосом может толь-
ко один человек, и этим 
человеком буду я», – пари-
ровал президент. 

К серьезным проблемам 
относится поднятая на со-
брании РАН тема доверен-
ного ИИ. Ведь его техноло-
гии должны быть прозрач-
ными и безопасными для 
пользователей. 

– Сейчас есть так на-
зываемые конкурентные 
атаки на искусственный 
интеллект, когда можно 
добавить небольшое из-
менение в фотографию, и 
он уже начинает работать 
совершенно по-другому. 
Таких примеров немало. 
Допустим, на знак «стоп-
сигнал» можно просто 
наклеить кусочек скотча, 
а ИИ его не распознает, и 
беспилотный автомобиль 
поедет дальше. На одной 
конференции также пока-
зывали, как в метро за-
ходит человек в футболке 
с определенным принтом, 
и система распознавания 
лиц из-за рисунка лицо 
этого человека распознать 
не может, – подключился 
к разговору руководитель 
научно-исследовательской 
группы ИДСТУ СО РАН и 
ИСП РАН, старший науч-
ный сотрудник отделения 
информационных техно-
логий и систем ИДСТУ СО 

РАН, кандидат технических 
наук Андрей Михайлов.

Еще из странностей 
нейросетей. Как-то од-
ной такой показали изо-
бражения волков и собак. 
Она почему-то решила, 
что волки прочно связаны 
со снегом. Если они сто-
ят на нем, то это точно 
серые лесные хищники. А 
вот когда те же животные 
расположились на травке, 
по мнению нейросетей, это 
вовсе не волки, а собаки. 

– Для нас это будут две 
идентичные фотографии, 
мы не заметим существен-
ной разницы. А ИИ сделает 
ошибку. Она не повлияет 
на правильное решение че-
ловека, когда он контро-
лирует процесс, – уточнил 
Андрей Михайлов. – Еще 
есть технологии атак. До-
пустим, у вас обычный 
Гугл-переводчик, вы полу-
чили письмо от доверен-
ного человека с просьбой 
перевести деньги на опре-
деленный счет. Но в текст 
добавлена незаметная ин-
формация, и нейронная 
сеть переведет его уже дру-
гим образом. Номер счета 
при переводе заменится на 
необходимый злоумыш-
леннику. Это тоже очень 
актуальная область иссле-
дований. 

   ПРОГРЕСС ИЛИ 
   РЕГРЕСС?

Сейчас и в России, и в 
мире очень серьезно зани-
маются этой проблемой. 
Она создает барьер, который 
пока затрудняет внедрение 
ИИ во многих сферах эко-
номической деятельности, 
ведь искусственный ин-
теллект призван повышать 
производительность труда 
за счет автоматизации. И 
это неизбежный процесс. 
Отказаться от ИИ уже не-
возможно, иначе – регресс, 
а человечество пока все же 
идет по пути прогресса. 

– Дороги назад нет, – 
уверен наш третий собе-
седник, старший научный 
сотрудник лаборатории 
информационно-телеком-
муникационных техно-
логий исследования тех-
ногенной безопасности 
ИДСТУ СО РАН, кандидат 
технических наук Ники-
та Дородных. – Так же, 
как в свое время появил-
ся интернет. Сейчас же он 
проник во все сферы. Это 
реальность, в которой мы 
живем. Никуда от этого не 
деться. Но для обывателя 
при упоминании ИИ воз-
никает сразу картинка с 
Терминатором, с системой 
Скайнет, которая устроила 
восстание машин. На са-
мом деле искусственный 
интеллект – наука. Это 
прежде всего история про 
информационные техно-
логии. 

Никита работает в соста-
ве возглавляемой Андреем 
Михайловым научно-ис-

следовательской группы по 
обработке и анализу дан-
ных. Она создана совместно 
с Институтом системного 
программирования РАН. 
Группа займется в основ-
ном решением практиче-
ских задач, связанных с 
анализом электронных до-
кументов и извлечению из 
них необходимой инфор-
мации. 

– Фактически докумен-
ты по большей части со-
стоят из текста. Но помимо 
него там есть и другие ар-
тефакты: картинки, фор-
мулы, таблицы. Я занима-
юсь именно анализом та-
блиц. Если более конкретно 
– семантической интер-
претацией таблиц. Задача 
программы – понять не 
только их структуру: за-
головки, объединенные 
ячейки, то есть физические 
составляющие, но и смысл, 
содержащийся в таблицах 
информации, – дополнил 
Никита Дородных. 

Сейчас в практической 
деятельности используют-
ся классические алгорит-
мы машинного обучения, 
которые можно интерпре-
тировать. А глубокий ИИ 
не может доказательно 
разъяснить, на основе чего 
он принимает решения. В 
большей степени это чер-
ный ящик, который просто 
выдает ответ. 

   ОТЧЕГО НЕ СПИТСЯ 
   МАСКУ?

Как устроен искусствен-
ный интеллект – еще во-
прос. Как, впрочем, и че-

ловеческий. Одним коли-
чеством нейронов задачка 
не решается. Уже есть ней-
росети, которые по коли-
честву нейронов – около 80 
млрд – сопоставимы с че-
ловеческим мозгом. Но он 
потребляет энергии при-
мерно столько же, сколь-
ко обычная лампочка. А 
по мощности сравним со 
всеми имеющимися вы-
числительными мощ-
ностями. Связей в нашей 
голове больше, и работа-
ют они эффективнее, чем 
у машин. По крайней мере 
до поры до времени. 

– Недавно Илон Маск со-
общил миру, что не спал 
всю ночь, переживал из-
за угрозы развития искус-
ственного интеллекта. Что 
скажете по этому поводу? 
– спрашиваем у ученых. 

– Он не учился в Со-
ветском Союзе и не изучал, 
видимо, диалектическую 
логику, не повезло ему, – 
смеются собеседники, – не 
справиться ему с противо-
речивым мышлением че-
ловека.

– А может, и Советскому 
Союзу тоже не повезло, что 
в свое время здесь не учил-
ся Маск…

Прогресс неизбежен. Но 
к чему все идет? Понят-
но, что в перспективе – к 
сильному искусственному 
интеллекту. Ученые по-
разному оценивали момент 
этого системного перехода 
ИИ к новому мышлению. 
Сначала американский 
Университет сингуляр-
ности предсказывал дату 

– 2035 год. Сейчас мнение 
научного сообщества изме-
нилось. Ряд экспертов вы-
сказывается за 2075 год. 

Похоже, к вопросу «вос-
питания» сильного искус-
ственного интеллекта – как 
Электроника из советско-
го фильма – подключаться 
придется не только мате-
матикам и кибернетикам, 
но и философам, психо-
логам и прочим гумани-
тариям. Здесь есть мощ-
ный этический аспект. В 
любом случае, по завере-
нию ученых, к решению 
критически важных задач 
ИИ не будут подключать. 
Допустим, к управлению 
атомной электростанцией. 
Самые важные решения 
всегда должен принимать 
человек. 

Меж тем в научной сре-
де говорят и о третьей ста-
дии эволюции искусствен-
ного интеллекта. Спустя 
три десятка лет после соз-
дания сильного ИИ должен 
появиться и суперИИ. Он 
будет не просто подобен 
человеку, но и превзойдет 
лучшие наши умы. Пред-
полагается, что суперИИ 
сможет сам разрабатывать 
алгоритмы, постоянно се-
бя перепрограммировать и 
совершенствовать. На свой 
вкус. И непонятно, как он 
отнесется к собственно-
му изначальному творцу, 
стремящемуся к бесконеч-
ному познанию. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

РАЗГОВОР      БУДУЩЕМ

Так нейросеть изобразила  Так нейросеть изобразила  
Новый год на БайкалеНовый год на Байкале
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АСТР    НОМИЯ

ВАШЕ ЗД    РОВЬЕ

   ПОД МАСКОЙ ОДНИХ 
   БОЛЕЗНЕЙ ПРЯЧУТСЯ 
   ДРУГИЕ

 Æ Ирина Васильевна, в дека-
бре отмечается Между-
народный день невроло-
га. Тема неврологических 
расстройств актуальна 
сегодня?

– Неврология давно вы-
шла за рамки так называе-
мой энцефалопатии и осте-
охондроза. За последние го-
ды отмечена тенденция к 
более частому поражению 
центральной нервной си-
стемы различными вирус-
ными агентами. 

Большинство случаев 
такого энцефалита разви-
вается вследствие, казалось 
бы, рядовых инфекций, вы-
званных вирусами гриппа 
типа А или В, энтеровиру-
сами, вирусом Эпштейна-
Барр, COVID-19, вирусами 
гепатита А или гепатита В, 
а также ВИЧ. Иммунологи-
чески опосредованный эн-
цефалит также встречается 
у пациентов с онкологи-
ческими заболеваниями и 
другими аутоиммунными 
нарушениями. 

 Æ Получается, банальная 
ОРВИ может привести к 
неврологическим ослож-
нениям? 

– Да, к сожалению, это 
не редкость. Вирусы, вызы-
вающие эпидемические и 
спорадические инфекции, 
могут проникать в веще-
ство головного мозга и по-
ражать его. Это приводит к 
развитию энцефалита или 
провоцирует развитие по-
стинфекционной воспали-
тельной демиелинизации 
– острого диссеминиро-
ванного энцефаломиелита. 
Происходит поражение го-
ловного или спинного моз-
га с очаговой симптомати-
кой, выпадением функций, 
нарушением координации 
движений. И мы не всег-
да можем диагностировать, 
какой конкретно вирус вы-
звал эти осложнения. 

 Врачу-неврологу необ-
ходимо обладать широким 

мышлением и хорошей ба-
зовой медицинской подго-
товкой.

Неврология находится на 
стыке разных медицинских 
наук. Порой приходится, как 
доктору Хаусу, вести «рас-
следование», по какому-то 
одному симптому ставить 
верный диагноз. 

   КОВИД 
   ПЕРЕНОСИТСЯ ЛЕГЧЕ

 Æ В вашем кабинете висит 
благодарность прези-
дента России Владими-
ра Путина за борьбу с 
коронавирусом. Сейчас 
последствия пандемии 
дают всплеск неврологи-
ческих расстройств?

– Я бы так не сказала. Но 
коронавирусная инфекция 
тоже может мимикриро-
вать под нервные болез-
ни. У больного вдруг появ-
ляются такие симптомы, 
как головокружение, общая 
слабость, астения, тошно-
та, рвота. Сначала у него 
подозревается нарушение 
мозгового кровообраще-
ния. Но тот же инсульт при 
обследовании исключает-
ся. Тогда больного привоз-
ят к нам, в экстренную не-
врологию. Мы берем ПЦР, 
и оказывается, что человек 
болен ковидом. Причем без 
температуры, без пораже-
ния легких. При этом бы-
вает много психотических 
состояний, с нарушением 
пространственной ориен-
тации. Пожилые люди пе-
реносят это особенно тя-
жело.

Сейчас вирус COVID-19 
мутировал и в целом пе-
реносится легче. Сложнее 
всего было в первую волну 
пандемии. На базе нашего 
отделения был ковидный 
госпиталь. Некоторые по-
ступавшие в реанимацию 
люди угасали за неделю. 
Для нас это было тяжелым 
испытанием.

Но большинство вы-
здоравливали, выходи-
ли с хорошим эффектом. 
У нас была бабушка, кото-
рая в отделении отметила 
100-летие и благополучно 
поехала домой. Что больше 
всего помогало в лечении, 
сама затрудняюсь сказать. 
Многое зависит, видимо, от 
собственного иммунитета, 
от генетики. Честно говоря, 
за два года четкой законо-
мерности мы не выявили. 

 Æ Сейчас отделение рабо-
тает в привычном режи-
ме. С какими заболевани-
ями чаще всего попадают 
к вам люди?

– Мы оказываем экс-
тренную помощь при раз-
ных заболеваниях нервной 
системы. К нам поступают 
пациенты с судорожны-
ми приступами, болевым 
синдромом, нарушением 
сознания, очаговой и рас-
сеянной неврологической 
симптоматикой. Мы встре-
чаем человека в тяжелом 
состоянии в самый острый 
момент, в дебюте серьезно-
го неврологического забо-
левания. В некоторых слу-
чаях требуются консульта-
ции других специалистов, 
продолжение обследования 
и наблюдение после выпи-
ски. И только спустя какое-
то время может быть уста-
новлен верный диагноз.

В нашем отделении осу-
ществляется специализи-
рованное лечение самых 
тяжелых случаев воспали-
тельных и аутоиммунных 
поражений нервной систе-
мы. Это синдром Гийена-
Барре, ХВДП, миастениче-
ский криз. К нам привозят 
пациентов из Иркутска и 
Иркутской области. Для них 
проводится так называемая 
эфферентная терапия. 

У нас единственное от-
деление в регионе, кото-
рое выполняет плазмафе-
рез. Если говорить просто, 

то это очищение крови от 
антител агентов, которые 
вызывают расстройства 
нервной системы. Напри-
мер, только в этом году мы 
пролечили 13 пациентов 
с миастенией, девять – с 
синдромом Гийена-Барре. 

   БОЛЬШЕ ЧИТАТЬ, 
   МЕНЬШЕ ПИТЬ!

 Æ К вам привозят больных 
с тяжелыми симптома-
ми. Кто-то без сознания, 
у кого-то нарушаются 
двигательные функции, 
опять же есть пробле-
мы с психикой. Наверное, 
молодые специалисты не 
стремятся идти в такую 
непростую отрасль 
медицины?

– Не совсем так. Да, моло-
дые доктора впервые стал-
киваются у нас с острыми 
состояниями в неврологии. 
Но на базе нашего отделе-
ния открыта учебная база 
для клинических ордина-
торов ИГМУ и ИГМАПО – у 
нас трудится кандидат ме-
дицинских наук, ассистент 
кафедры нервных болезней 
ИГМУ Муслим Анверович 
Валиулин. Сейчас в шта-
те отделения работают два 
молодых врача, которые со-
всем недавно окончили вуз. 

Работа невролога экс-
тренного отделения край-
не трудна, но интересна и 
увлекательна, в большей 
части приносит удовлетво-
рение от полученного ре-
зультата. 

Я когда-то пошла в ме-
дицину по примеру своего 
дяди, доктора медицинских 
наук Бориса Бужгеевича Бу-
инова. Он был известным 
хирургом, а вырос на Оль-
хоне, на Хужирской боль-
нице есть посвященная ему 
мемориальная доска. Но в 
ординатуре стала работать 

в этом отделении, поняла, 
как благородна специаль-
ность невролога, и сделала 
свой жизненный выбор. 

 Æ Ирина Васильевна, при-
ближаются долгие 
праздники. Какие реко-
мендации дадите нашим 
читателям?

– К сожалению, в по-
следние годы растет про-
цент тяжелого алкогольного 
поражения центральной и 
периферической нервной 
системы, есть среди них и 
летальные случаи. В 2023 
году скончались пять чело-
век.

Кто-то, допустим, гово-
рит, что пьет только пиво 
или другие слабоалкоголь-
ные напитки. Они кажутся 
людям безобидными, по-
этому их часто употребляют 
ежедневно на протяжении 
нескольких месяцев, что 
приводит к серьезным по-
следствиям – поражению 
внутренних органов и нерв-
ной системы. 

В преддверии новогодних 
каникул хотелось бы поже-
лать жителям Иркутска и 
Иркутской области умерен-
ности в употреблении еды, 
горячительных напитков. 
А также разумного подхода 
к зимним развлечениям и 
аттракционам – ведь можно 
получить травму спины. 

Закаливайтесь, избегай-
те ОРВИ, делайте физиче-
скую зарядку, бывайте ча-
ще на свежем воздухе, от-
влекитесь от гаджетов. И 
еще старайтесь чаще читать 
вслух, пересказывайте про-
читанное, учите наизусть 
стихи, считайте в уме, по-
лучайте новые впечатления 
для сохранения когнитив-
ного и физического долго-
летия!

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

	Î
Неврологическое	отделение	ОГАУЗ	ИГКБ	№	10	входит	в	
структуру	многопрофильной	больницы,	мощность	отделения:	
57	коек	круглосуточного	и	15	коек	дневного	стационара.

Праздники: нужна Праздники: нужна 
умеренность во всемумеренность во всем
Рекомендации доктора перед Рекомендации доктора перед 
новогодними каникуламиновогодними каникулами

 � СОВЕТЫ  Чрезмерное употребление алкоголя, гиподинамия 
и вирусы часто могут негативно сказаться на нервной системе. 
На вопросы о том, как не угодить в каникулы в больницу, 
насколько трудно бывает врачам поставить верный диагноз, 
какие сложные заболевания лечат в областном центре, нам 
ответила заведующая неврологическим отделением Иркутской 
городской клинической больницы № 10 Ирина Абзаева. 



2127 декабря 2023 № 147 (2641)

ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

1720 декабря 2023 № 144 (2638)В Г    СТЯХ У СКАЗКИ 

  ПРАЗДНИК  По легенде, 
когда красавица Ангара 
убегала от батюшки 
Байкала к Енисею, вслед 
ей был брошен Шаман-
камень. Но увидев, 
что камень не помог, 
обратился Байкал к 
волшебнику, чтобы 
присмотрел тот за 
любимой дочерью. С тех 
пор зимы в наших краях 
долгие и суровые.

То был Дед Мороз Иркутский 
Чудодеевич. С наступлением 
крепких морозов его резиденция 
открыла двери для детей и взрос-
лых. И пусть Чудодеевич – вол-
шебник зимний, но в старинном 
доме тепло, и все дышит сказкой.

– У Деда Мороза забот – круглый 
год, он получает письма, гото-
вит подарки, исполняет желания, 
а еще мастерит со своими помощ-
никами волшебные украшения. К 
празднику начинаем готовиться 
летом: придумывать какое-нибудь 
волшебство, чтобы удивлять не 
только ребятню, но и взрослых, – 
рассказал Дед Мороз Чудодеевич.

Прежде чем попасть в его ре-
зиденцию, гости знакомятся с 
«Музеем новогодних друзей» 
– фотовыставкой, посвященной 
жизни Деда Мороза Чудодеевича и 
его братьев по новогоднему чуду, – 
в каждом регионе свой хранитель 
праздника. Раз в год, в сентябре, 
они собираются в Великом Устюге 
и обмениваются опытом.

Пишут письма, звонят или 
посещают его резиденцию не 
только малыши, но и взрослые: 
кто-то вновь хочет поверить в 
чудо, вспомнить детские годы, а 
кто-то этой веры и не терял.

 ЧУДО СВОИМИ РУКАМИ

Перед тем, как увидеться с Де-
дом Морозом Чудодеевичем, надо 
пропитаться атмосферой гряду-
щего праздника. Вместе с самыми 

юными гостями мы идем в гон-
чарную мастерскую Ремесленного 
подворья Иркутского областного 
Дома народного творчества. Там 
нас ждет небольшое задание – 
расписать глиняный пряник. По-
могает ребятам смешать краску и 
рассказывает о символе 2024 года 
народный мастер Иркутской об-
ласти Елена Майновская.

Малыши внимательно слуша-
ют наставления мастера. Одни 
раскрашивают елочку, другие – 
цветок, но большинство выбрали 
дракона. 

– Тесто глиняное намесили, 
раскатали, вылепили пряники, 
просушили и обожгли в печи. По-
лучились керамические печеньки, 
– рассказывает Елена Майновская, 
демонстрируя заготовку под елоч-
ную игрушку. – Смешав зеленый 
и желтый, мы получили яркий, 

сочный цвет. Ведь год Зеленого 
Дракона, а это цвет жизни.

После праздничной программы 
в резиденции малыши вернутся 
в гончарную мастерскую – к это-
му моменту краска на елочных 
игрушках подсохнет.

В ВОЛШЕБНОМ ЛЕСУ

Под крышей Ремесленного под-
ворья – сказочный лес, в котором 
всех ждет в гости Дед Мороз Чудо-
деевич, а с ним Снегурочка и по-
мощник Квакун.

Как поведал хозяин резиденции, 
Квакун очень ему помог: пролетая 
над Байкалом, Дед Мороз Чудоде-
евич выронил свой посох, а Квакун 
помог отыскать и вернуть. А еще 
Квакун хорошо играет на гармони 
и поет народные песни, под кото-
рые здорово водить хороводы.

ЧУДЕСА НА СВОЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ

Дед Мороз Чудодеевич – альтер-
эго Антона Суханова. Шубу Мороза 
примерил еще в 9 классе, а сегодня 
– один из помощников Деда Моро-
за из Великого Устюга. Впервые ре-
зиденция Деда Мороза Чудодеевича 
открылась в 2019 году. 

– Программа каждый год ме-
няется. Летом встречаемся, об-
мениваясь опытом с коллегами, 
тестируем программу. В каждом 
регионе живет свой Дед Мороз. Ес-
ли раньше мы пытались доказать, 
что он настоящий, то теперь все 
гораздо легче: главный российский 
Дед Мороз одаривает нас правом 
на чудо. На правах официальных 
помощников мы на своих терри-
ториях творим чудеса. У каждо-
го Деда – своя легенда, с учетом 
местных особенностей. Дополняя 
друг друга, создаем единую сказку 
для детей и взрослых, – отметил 
Антон Суханов.

В Ремесленном подворье увере-
ны, что резиденция Деда Мороза 
Чудодеевича обретет постоянную 
прописку.

– Я думаю, что Дед Мороз Чудо-
деевич у нас пропишется, и Ремес-
ленное подворье станет постоянной 
локацией, – отметила заведующая 
отделом «Ремесленное подворье» 
Иркутского областного Дома на-
родного творчества Ольга Ращенко.

– Пока люди верят в чудо, все 
будет хорошо, – уверен Антон Су-
ханов. – Быть Дедам Морозам! На 
удивление, с каждым годом все 
больше взрослых начинают верить 
в сказку.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора 

С правом на чудо
В Иркутске открылась резиденция 
Деда Мороза Чудодеевича

 � ОБРАЗОВАНИЕ   
В рамках образовательного 
интенсива, который 
состоялся в региональном 
Доме молодежи в Иркутске, 
прошла стратегическая 
сессия с федеральным 
и региональными 
экспертами на 
тему: «Сохранение 
межнационального 
согласия в молодежной 
среде в условиях 
глобальных 
трансформаций». 
Мероприятие посетило 
более 80 человек.

Одним из основных доклад-
чиков был федеральный эксперт, 
кандидат исторических наук, до-
цент кафедры управления в сфере 
межэтнических и межконфесси-
ональных отношений факультета 
государственного управления МГУ 
имени М.В. Ломоносова Максим 
Буданов. 

В своем выступлении Буда-
нов осветил направления и фор-
мы профилактики экстремизма 
на национальной и религиозной 
почве, рассказал, для чего нужна 
гражданская позиция и как она 
влияет на общество. 

Региональный эксперт Евге-
ний Усов провел понятийный дис-
курс о понятиях «экстремизм» и 
«терроризм». Безотносительно к 
моральной составляющей данных 
явлений участникам был дан все-
сторонний анализ с точки зрения 

опасности для личности, общества 
и государства. Приведены приме-
ры государств и обществ, пора-
женных экстремистскими идеоло-
гиями, и указано на последствия, 
к которым привела эксплуатация 
экстремистских идей. Главная за-
дача выступления – сформиро-
вать у слушателей понимание того 
факта, что, несмотря на некоторую 
привлекательность экстремист-
ских идей для молодого поколения, 
во всех без исключения случаях их 
пропаганда влечет за собой тяжкие 
и необратимые последствия для 
человека, который их принима-
ет, общества, в котором они рас-
пространены, и для государства в 
целом.

Доцент кафедры уголовно-
го процесса и криминалистики 
Иркутского института (филиала) 
Всероссийского государственного 
университета юстиции (РПА ми-
нюста России), Андрей Анисимов 
свою лекцию посвятил механиз-
мам смягчения, предотвращения, 
разрешения межнациональных, 
культурных и религиозных кон-
фликтов в России, применявшихся 
российским обществом и прави-
тельством на протяжении дли-
тельного периода времени.

Освещены и приведены кон-
кретные примеры разрешения 
конфликтов на Северном Кавказе 

во времена Российской империи, 
затронута тема включения Казан-
ского ханства в состав России, а 
также становления братских рус-
ско-бурятских отношений в Вос-
точной Сибири и Бурятии.

Участники дискуссии проявили 
живой интерес к мероприятию, 
приняли активное участие в бе-
седах, а затем использовали полу-
ченные знания на практике в ходе 
разработки собственных конкурс-
ных проектов по шести направ-
лениям: «Воспитание и семейная 
политика»; «Образование и мо-

лодежная политика»; «Развитие 
гражданского общества»; «Спорт 
и культура»; «Медиа и инфор-
мационная сфера»; «Молодежная 
дипломатия и международное со-
трудничество».

Мероприятие организовано ми-
нистерством по молодежной поли-
тике Иркутской области в рамках 
реализации федерального проекта 
«Молодежь России» националь-
ного проекта «Образование» при 
поддержке Росмолодежи в рамках 
субсидии «Регион для молодых».

 � Василий ПЕТРОВ

Понять, с чем имеем дело
Курс по профилактике экстремизма  
и терроризма прошел в Иркутске

  �� КОМПАНИЯКОМПАНИЯ    
Специалисты компании Специалисты компании 
«Верхнечонскнефтегаз», которая «Верхнечонскнефтегаз», которая 
входит в нефтегазодобывающий входит в нефтегазодобывающий 
блок «Роснефти», внедрили новое блок «Роснефти», внедрили новое 
отечественное роботизированное отечественное роботизированное 
оборудование для соединения и оборудование для соединения и 
разъединения замков бурильных разъединения замков бурильных 
труб при спускоподъемных труб при спускоподъемных 
операциях на скважине.операциях на скважине.
Благодаря использованию робота-мани-
пулятора каждое соединение труб зани-
мает всего около 30 секунд, что в два 
раза быстрее, чем при традицион-
ном механическом способе. 
С учетом того, что для спуска 
колонны в скважину глуби-
ной 3,5 км необходимо 145 со-
единений и разъединений труб, 
экономия общего времени со-
ставляет до десяти часов.

Развитие технологического 
потенциала – один из клю-
чевых элементов стратегии 

«Роснефть-2030». Компания уделяет при-
оритетное внимание инновационной де-
ятельности, определяя технологическое 
лидерство как ключевой фактор конку-
рентоспособности на нефтяном рынке.
Механизм представляет собой вы-
движной манипулятор, на котором уста-
новлен блок универсальных ключей. 
Управление производится оператором 
дистанционно при помощи пульта, что 
повышает уровень промышленной без-
опасности.

Ключ-манипулятор и программное обе-
спечение разработаны в России. На 
данный момент такими устройства-

ми оснащены пять буро-
вых установок, рабо-
тающих на объектах 
«Верхнечонскнефте-

газа» в Катангском 
районе Иркут-
ской области.

� Юрий ЮДИН

ВЧНГ В ДВА РАЗА СОКРАТИЛ ВРЕМЯ 
СОЕДИНЕНИЯ БУРИЛЬНЫХ ТРУБ

Р
ек

ла
м

а

ОАО «РЖД» сдает в аренду нежилые помещения для размещения офиса  
по адресу: 665413, Иркутская область, город Черемхово, переулок 
Пролетарский, дом 6.
Телефон для связи в г. Иркутске: 8 (3952) 64-33-82 

БЩЕСТВО
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Набиулла Галиаскаров родился в 1923 году 
в Курганской области. В РККА его призвали в 
1942-м. Всю войну нес службу в составе 106-й 
танковой бригады.  

Массовые перевозки войск для вновь соз-
данного Юго-Западного фронта начались 22 
октября 1942 года. На станции Бутурлиновка 
Воронежской области на эшелон, в котором 
находился Набиулла, совершили налет немец-
кие бомбардировщики, в результате чего 
молодой человек получил контузию.

После лечения Набиулла Галиул-
лович участвовал в освобождении 
Воронежской, Орловской областей 
и Украины, а также в прифрон-
товых разведывательных рей-
дах, где сражался с отрядами 
украинских националистов.

Весной 1943 года во время 
выхода из окружения Наби-
улла получил ранение и обмо-
рожение.

После трех месяцев лече-
ния в госпитале снова встал в 
строй. 

В конце войны служил в ор-
ганах внутренних дел и госу-
дарственной безопасности до 1955 
года. Работал с пленными по выяв-
лению военных преступников.

Ветеран награжден орденом Отечественной 
войны II степени, медалями «За боевые за-
слуги», «За победу над Германией в Вели-
кой Отечественной войне 1941–1945 годов» и 
юбилейными медалями. После войны много 
учился, защитил диссертацию степени кан-
дидата экономических наук. Удостоен звания 
«Заслуженный экономист РСФСР». Несмотря 
на солидный юбилей, он и сейчас является чле-

ном наблюдательного Совета общественной 
организации «Сибиряки – защитники 

Отечества». Постоянно встречается с 
молодежью.

Большую роль в активном дол-
голетии ветерана играет здоро-
вый образ жизни – он никогда 
не курил, по совету хирурга, 
спасшего в госпитале от ам-
путации ногу, всю жизнь за-
нимался танцами.

Курсанты и преподаватели 
ВУЦ им. А.П. Белобородова со-
вместно с сотрудниками ИГУ 
с 2020 года проводят под ок-
нами дома ветерана концерты, 
исполняя его любимые песни, 

также проходят торжествен-
ным маршем 9 Мая. Звучали 

песни и в сотый день рождения.

Ветерана с сотым по счету Но-
вым годом от имени Иркутского зем-

лячества в Москве «Байкал» поздравил пред-
седатель правления И. Миронов, ранее также 
проходивший службу в УКГБ по Иркутской 
области. Приветственный адрес землячества 
и ценный подарок юбиляру вручил член рабо-
чей группы землячества, председатель Совета 
общественной организации «Сибиряки – за-
щитники Отечества» И. Непомнящих.

 � Василий ПЕТРОВ

Сопредседателями штаба общественной 
поддержки Владимира Путина в Иркут-
ской области стали директор Иркутского 
драмтеатра им. Н.П. Охлопкова Анатолий 
Стрельцов, руководитель филиала Госу-
дарственного фонда поддержки участ-

ников СВО «Защитники Отечества» в 
Иркутской области Юлия Домашевская 
и Герой России, космонавт Александр 
Полещук.

Экскурсию по штабу провел Анатолий 
Стрельцов. Он показал локации, где про-

ходит обучение волонтеров-сборщиков 
подписей, точки, где будет идти прием 
граждан, а также показал площадку бу-
дущего лектория. Его спикерами станут 
бойцы СВО, работники предприятий, 
врачи, учителя, которые интересно рас-
скажут об изменениях в своих отраслях. 
– Пока мы только обживаемся. Здесь 
уже есть вся необходимая для работы 
оргтехника. В штабе будут вестись при-
емы граждан, большая консультатив-
ная работа. Здесь готовы общаться на 
любые актуальные темы: социальная 
сфера, ЖКХ, вопросы здравоохранения, 
образования. Кроме того, в штабе будут 
проходить лекции на различные темы, 
запланированы встречи с участниками 
СВО. Словом, штаб аккумулирует работу 
всех направлений. Самая главная задача 
на данный момент – собрать в поддержку 
кандидата в президенты России Влади-
мира Путина 10 тысяч подписей. И здесь 
должно быть очень четкое и грамотное 
оформление документов, в приоритете – 
научить этому сборщиков подписей, – от-
метил Анатолий Стрельцов.
Сбором подписей занимаются и волонте-
ры из образовательных учреждений. 
– Ребята молодые, талантливые. Им впол-
не можно довериться в таком важном 
деле, уверен, они справятся с задачей, – 
охарактеризовал волонтеров председа-
тель Студенческого координационного 
совета Иркутской области Владислав 
Сметанин.

– То, что сейчас происходит, – важный 
исторический момент. Мы живем в слож-
ном историческом периоде и можем в 
этих процессах поучаствовать. Каждый 
по мере возможности. Мы не стоим в 
стороне, а действуем, – говорит Юлия 
Домашевская, руководитель филиала 
Государственного фонда поддержки 
участников СВО «Защитники Отечества» 
в Иркутской области. – Волонтеры – это 
великие люди, которые самые честные, 
чистые душой, с горящими глазами и лю-
бящими сердцами, они делают от души 
самые сложные дела и участвуют в слож-
ных процессах.

Штаб работает по адресу: Иркутск, ул. 
Степана Разина, 27.

Сбор подписей в поддержку кандидата в 
президенты Владимира Путина старто-
вал 25 декабря и завершится предвари-
тельно 10 января.

Отдать свой голос можно по адресам:

– Иркутск, ул. 3 Июля, 25 (Торгово-раз-
влекательный комплекс «Модный квар-
тал»), понедельник-четверг 14.00–19.00, 
пятница-воскресенье 13.00–19.00;

– Иркутск, ул. Советская, 58/1 (МТЦ «Но-
вый»), понедельник-четверг 14.00–19.00, 
пятница-воскресенье 13.00–19.00;

Полный список адресов на нашем 
сайте: ogirk.ru.

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора

Встречая сотый Новый год
Участник Сталинградской битвы  
Набиулла Галиаскаров отметил вековой юбилей

ВАЖНЫЙ ИСТОРИЧЕСКИЙ МОМЕНТВАЖНЫЙ ИСТОРИЧЕСКИЙ МОМЕНТ
ОБЛАСТНОЙ ШТАБ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПОДДЕРЖКИ  ОБЛАСТНОЙ ШТАБ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПОДДЕРЖКИ  
ВЛАДИМИРА ПУТИНА ОТКРЫЛСЯ В ИРКУТСКЕВЛАДИМИРА ПУТИНА ОТКРЫЛСЯ В ИРКУТСКЕ

 � ГОЛОС  Открытие штаба состоялось 22 декабря. С первого 
дня здесь кипит работа: началось обучение волонтеров-сборщиков 
подписей, идет подготовка к приему граждан, скоро заработает 
лекторий.

 � ВЕТЕРАН  В честь знаменательного события Набиулла Галиуллович 
принимал дома большую делегацию. Ветерана тепло поздравили 
действующий начальник УФСБ по Иркутской области, сотрудники 
Военного учебного центра имени А.П. Белобородова при Иркутском 
госуниверситете совместно с представителями Союза ветеранов 
госбезопасности Иркутской области, а также друзья и близкие. 
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

ТАЛАНТЫ И П    КЛОННИКИ

– Наряду с очень серьезными по-
становками трагедийного, драма-
тического характера должны быть 
комедии и обязательно – молодеж-
ная драматургия. Мы театр дет-
ский и молодежный, – говорит ди-
ректор областного ТЮЗа им. А. Вам- 
пилова режиссер Виктор Токарев. 
– Театры и драматургия еще не 
определились, какой требуется ге-
рой. При том не сегодняшнего дня, 
важно угадать завтрашний день. 
Внутренняя потребность зрителя в 
герое, которому можно задать во-
просы, анализировать его действия. 
Мы тоже находимся в этом поиске.

Премьерой, завершающей год, 
стал «Сказ про Федота-стрельца, 
удалого молодца» на Малой сцене. 
Это режиссерский дебют артиста 
ТЮЗа Никиты Никитина. Изна-
чально материал готовился для 
детской студии ТЮЗа «Алексан-
дриЯ», но зрители увидели его с 
участием действующей труппы. В 
год 95-летия ТЮЗа студия отмети-
ла свой небольшой юбилей – 10 лет.

   ТЕАТРАЛЬНЫЙ ВОЯЖ

Одним из ярчайших событий 
юбилейного года стал II Между-
народный театральный фестиваль 
«Байкальский талисман». За де-
сять дней было сыграно 17 спекта-
клей. Часть постановок – на род-
ных языках.

– Была представлена интерна-
циональная картина театров из 
разных регионов России, Казах-
стана, Монголии и Беларуси. Это 
уникальный фестиваль. Театры с 
национальной драматургией, ли-
тературой, фольклором вызывают 
интерес у всех, от мала до вели-
ка, особенно, я заметил, восточная 
культура. В самом фестивале при-
няли участие национальные куль-

турные центры Иркутской области 
– это новшество, – подчеркивает 
Виктор Токарев. – Были выстав-
ки прикладного искусства, тан-
цевальные, вокальные выступле-
ния, демонстрации народных ко-
стюмов, инструментов. Результа-
том стало подписание Соглашения 
между руководителями театров.

Помимо фестиваля, ТЮЗ стал 
площадкой для спектаклей Госу-
дарственного академического теа-
тра им. Евгения Вахтангова.

– Интерес публики был колос-
сальным. А потом мы поехали на 
большие обменные гастроли на 
площадку Московского ТЮЗа. На 
московской сцене мы сыграли 15 
спектаклей за 10 дней. Большой 
интерес вызвали, что нас очень 
порадовало. Сейчас работает про-
грамма «Большие гастроли», об-
менные гастроли между ТЮЗами и 
театрами кукол.

Не забывает ТЮЗ и о родной об-
ласти – за год состоялось три боль-
ших гастрольных поездки: весной 
– Куйтун и Тулун, осенью – Чуна, 

Лесогорск, Нижнеудинск. В разгар 
декабрьских морозов труппа пора-
довала спектаклями жителей Усть-
Кута и Железногорска-Илимского.

Следующий «Байкальский та-
лисман» пройдет в 2025 году. Вик-
тор Степанович не исключает, что 
в третьем фестивале могут при-
нять участие не только профессио- 
нальные театры России и зарубе-
жья, но и детские любительские 
коллективы Иркутской области.

   БОЛЬШЕ ГАСТРОЛЕЙ

В 2024 году здание ТЮЗа ждет 
восстановление исторического об-
лика: будет проведено укрепление 
фундамента, ремонт фасада, заме-
на оконных проемов, ремонт ку-
польной системы. На эти цели из 
Федерального бюджета выделено 49 
миллионов рублей.

– В 2024 году шесть месяцев мы 
должны будем посвятить ремон-
ту этого здания. Наш театральный 
сезон весной закроется рано – с де-
вятого мая мы уже прекратим при-
нимать зрителей, – отметил Виктор 
Токарев. – Следующий театральный 
сезон мы будем открывать только в 
начале ноября. Но это говорит о том, 
что мы должны много репетиро-
вать, выпускать новые спектакли и 
много ездить по Иркутской области 
и за ее пределами. Гастроли необ-
ходимы театрам всегда, как воздух. 
Нужны проверки новой площадкой, 
новой публикой.

Виктор Токарев также поделил-
ся, что возобновилась традиция 
присылать специалистов по про-
филирующим предметам актер-
ской профессии: сценической речи, 
актерскому мастерству, сцениче-
скому движению. На время ремон-
та артисты будут не только высту-
пать на гастролях, но и повышать 
квалификацию.

– Надеемся, что к 100-летию 
театра мы въедем в восстанов-
ленное здание на Ленина, 13, нам 
это пообещали на самом высшем 
уровне, – сказал Виктор Токарев. – 
Мы готовим большие проекты для 
обновления этой сцены. Мы очень 
воодушевленно оцениваем такие 
проекты, как «Большие гастроли», 
обмены между театрами, гранты – 
когда мы можем провести фести-

вали «Культура малой родины», 
когда можем обновлять транспорт, 
инфраструктуру и ставить новые 
спектакли. Успешно работает про-
ект «Пушкинская карта».

   ГАСТРОЛИ И ДРУГИЕ 
   МЕРОПРИЯТИЯ

Несмотря на ожидаемый пере-
рыв в работе Большой сцены, Театр 
юного зрителя активно готовит 
репертуар 97-го театрального се-
зона. В 2024 году пройдет ставший 
традиционным Пасхальный фе-
стиваль, будут гастроли и другие 
мероприятия.

– Сейчас обсуждаются новые 
названия с новыми режиссерами. 
У нас планируется приглашение 
Натальи Ковалевой – режиссера из 
театра Вахтангова. Антон Свит, ко-
торый поставил у нас три спекта-
кля: «Ревизор», «Прошлым летом 
в Чулимске», «Женитьба Бальза-
минова», – он предлагает нам по-
становки Мольера. У нас уже давно 
нет Мольера в репертуаре, собира-
емся обновлять. Есть предложение 
от еще одного режиссера – Николая 
Елесина. Мы обсуждаем вопросы, 
связанные с выбором материала, 
который касается темы Года семьи 
в Российской Федерации, – поде-
лился Виктор Степанович.

Особенно важным Виктор Тока-
рев считает вопрос о воспитании 
новой смены, как в актерском, так 
и режиссерском плане.

– Наши актеры, они же педаго-
ги, работают со студией «Алексан-
дриЯ»: Павел Матушевич, Никита 
Никитин. Мы растим свою режис-
суру, нужно, чтобы у артиста роди-
лось желание перейти или освоить 
новую творческую профессию. Мы 
максимально поддерживаем их же-
лание дальше учиться. Если гово-
рить о молодых режиссерах, это Ан-
тон Свит, которого мы приглашаем 
уже в четвертый раз, это Юлия 
Ячменева, поставившая «Мою под-
ружку». У нас есть договоренность, 
что после получения диплома она 
приедет еще на постановку. А мо-
жет, у них возникнет интерес, что-
бы поработать в качестве штатных 
режиссеров в Иркутске.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива ТЮЗа им. А. Вампилова

На одной волне с молодежью
В 2023 году Театр юного зрителя 
отметил 95-летний юбилей

 � СЦЕНА  График мероприятий ТЮЗа в уходящем 
году получился весьма плотным: новые спектакли, 
фестивали, гастроли. Пять премьер: от классической 
«Женитьбы Бальзаминова» Островского, до 
«Иркуцкой были» в XVIII веке «Шатун». После 
многолетнего перерыва зрители вновь увидели 
молодежную комедию «Моя подружка» Игоря 
Галича и пьесу-сказку Владимира Гуркина «Золотой 
человек». Эту постановку в предыдущий раз зрители 
видели еще на сцене старого здания ТЮЗа.
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  ПОСТАНОВКА  Спектакль о 
легенде русского балета Матильде 
Кшесинской поставили на малой 
сцене Иркутского музыкального 
театра им. Н.М. Загурского. 
Автор драмбалета Людмила 
Цветкова сделала акцент на 
российском периоде жизни примы 
Мариинского императорского 
театра, а именно языком музыки 
и танца рассказала о ее любви с 
цесаревичем Николаем и романе 
с великим князем Андреем. 
Главную роль в спектакле 
сыграла заслуженная артистка РФ 
Мария Стрельченко. Постановка 
приурочена к ее 25-летию на сцене 
Иркутского музыкального театра.

– Матильда Кшесинская, безусловно, была 
личностью и в балете, и в жизни, – рассказала 
Людмила Цветкова. – Это первая русская бале-
рина, которая вытеснила с российской сцены 
всех итальянок и француженок, ведь в то вре-
мя все главные партии исполняли только ино-
странки. Отечественные балерины танцевали 
в кордебалете. Она первая из русских балерин 
исполнила 32 фуэте, а также много внимания 
уделяла драматической составляющей роли.

Идея создать спектакль, посвященный этой 
исторической личности, возник у бывшего 
главного балетмейстера Иркутского музыкаль-
ного театра, а ныне жительницы Сочи Людми-
лы Цветковой в прошлом году. Она создала ли-
бретто, придумала музыкальное оформление и 
хореографию спектакля.

– Мы разговаривали с Марией Стрельченко 
о постановке к ее юбилею, и было очевидно, 
что спектакль по такому поводу лучше делать 
об известной балерине, – отметила Людмила 
Цветкова. – Личность Матильды Кшесинской 
привлекла меня, потому что, помимо ее вклада 
в русский балет, у нее была очень интересная 
личная история. Конечно, их биографии не 
созвучны, не похожи и характеры, но Мария 
Стрельченко прекрасная балерина и актриса, 
поэтому ей под силу воплотить этот образ и 
быть совершенно другой на сцене.

В центре сценографического решения спек-
такля, которое создала художник Татьяна Ко-

ролева из Санкт-Петербурга, балетный станок 
– главная любовь Матильды Кшесинской. Ведь 
в профессии она отличалась феноменальным 
трудолюбием. Слева – зеркало в раме в стиле 
модерн. В духе этой эпохи с включением со-
временных тенденций и костюмы главных 
героев. Видеоконтент к постановке, перенося-
щий персонажей то в заснеженный парк, то 
в театр, то в шикарные апартаменты, создала 
Ксения Пашкова. 

Роли цесаревича Николая, великого князя 
Андрея и Фантома исполнил солист балета 
Юрий Щерботкин. Артист умело перевопло-
щался, меняя пластику и характер образа. И 
хотя жанр драмбалета предполагает, что эле-
менты игры преобладают над чисто балетны-
ми выразительными средствами, спектакль 
наполнен красивой и сложной хореографией. 

За час, который длится постановка, перед 
зрителями проходит первая треть жизни Ма-
тильды Кшесинской. Сначала они видят ее 
маленькой девочкой. Ведь «детство Мали бы-
ло по-настоящему счастливым, похожим на 
сказку. Поэтому она и выросла внутренне сво-
бодной и жизнерадостной…» – слышим мы 
цитату из книги Елены Ерофеевой-Литвин-
ской «Матильда Кшесинская. Муза послед-

них Романовых». Роль маленькой Матильды 
исполняют воспитанницы детской балетной 
студии театра.

Потом на сцене разворачивается бурный 
роман с цесаревичем Николаем. «… Я по-
любила наследника престола с первой нашей 
встречи… Ни о чем другом я думать просто не 
могла…», – звучат слова из мемуаров балери-
ны. Но сказка вскоре заканчивается – после 
смерти своего отца Александра III Николай II 
поспешно женится на своей невесте, немец-
кой принцессе Александре Федоровне. Марии 
Стрельченко удалось очень трогательно пере-
дать в танце страдания молодой женщины от 
расставания с ее возлюбленным. 

Однако император будет всегда помогать 
Матильде. И молодая талантливая балерина 
ненадолго останется в одиночестве. Ей будет 
покровительствовать Великий Князь Сергей 
Михайлович. А потом случится ее роман с 
великим князем Андреем, за которого она 
уже в иммиграции выйдет замуж. «… Мною 
овладело чувство, похожее на то, что я ис-
пытывала к Ники. Только теперь я была уже 
не наивной девочкой, а зрелой женщиной. С 
каждым днем я влюблялась все сильнее…», 
– слышат зрители воспоминания балерины. 
Дух эпохи в спектакле также передает музыка 
Петра Ильича Чайковского, Фридерика Шопена 
и Антонина Дворжака. 

– В спектакле Матильда в момент, когда 
она юная встретила цесаревича, предстает в 
образе белого лебедя, – рассказала Людмила 
Цветкова. – А в отношениях с князем Андреем 
она уже черный лебедь. 

Балетный станок находится на сцене весь 
спектакль, и многие необычные хореографи-
ческие композиции Людмила Цветкова строит 
вокруг этого символа классического танца. 
Только в финале, прощаясь с Россией и с теа-
тром, Матильда опрокидывает его на пол. 

«Мадам 17 – так звали ее в европейских 
казино. Она была убеждена, что это число 
приносит ей удачу. Она совершила ошибку, по-
ставив на Романовых и на власть. Но в одном 
она не ошиблась, число 17 сыграло в ее жизни 
роковую роль! Весной 1917 года она лишилась 
города, театра и России».

История жизни Матильды Кшесинской в 
балетной интерпретации Людмилы Цветковой 
и в исполнении Марии Стрельченко получи-
лась зрелищной, пронзительной и лишенной 
всякой двусмысленности.   

  Елена ОРЛОВА
Фото Эоэллы КИРИЛЕНКО

ТАЛАНТЫ И П    КЛОННИКИ

Матильда и Николай II
История любви в балете – языком музыки и танца 
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